
Заместитель генерально-
го директора КРДВ по раз-
витию рыбохозяйственного 
комплекса Иван НОВИКОВ 
отметил, что актуальная ми-
ровая ситуация требует осо-
бого внимания и усиленной 
работы по обеспечению про-
дуктовой безопасности стра-
ны. Обеспечение россиян 
качественной, доступной по 
цене и разнообразной даль-
невосточной рыбой и продук-
цией марикультуры — одна 
из ключевых задач.

В ходе исследований экс-
перты сосредоточатся на не-
скольких основных направ-
лениях, рассказали Fishnews 
в пресс-службе Корпорации 
развития Дальнего Востока и 
Арктики.

Изучив данные о потреби-
тельском спросе, планирует-
ся выработать предложения 
по повышению доступности 
широкого ассортимента ка-
чественной отечественной 
рыбопродукции для россиян.

Актуальной эксперты счи-
тают и задачу популяриза-
ции рыбы и морепродуктов, 
особенно среди молодежи. 
Важно понятно и интересно 
рассказывать о пользе ры-
бопродукции, возможностях 
приготовления блюд из раз-
ных видов рыбы. Необходи-
мо донести до потребителя 
информацию о том, что рыб-
ная продукция необходима в 

рационе человека,  который 
стремится соблюдать усло-
вия здорового питания. По-
пуляризацию нужно прово-
дить системно — это запрос, 
который поступает и от про-
изводителей, и от самих по-
требителей.

Планируется изучить ры-
нок с точки зрения возмож-
ностей по импортозамеще-
нию. Какие меры поддержки 
от государства на самом 
деле помогут отечественным 
производителям и обеспе-
чат продвижение российской 
продукции из водных биоре-
сурсов на внутреннем рын-
ке? Также эксперты рассмо-
трят возможности поставок 
импортной рыбопродукции 
из дружественных стран для 
разнообразия ассортимента 
на прилавках магазинов в 
столице и регионах РФ.

Работа ведется в рамках 
заседаний проектного офи-
са по развитию рыбохозяй-
ственного комплекса КРДВ 
при поддержке Минвосто-
кразвития России.

Результаты исследова-
ния Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики 
и Рыбного союза представят 
на традиционной сессии, по-
священной рыбной отрасли 
ДФО, в рамках VII Восточно-
го экономического форума. 
ВЭФ – 2022 пройдет 5–8 сен-
тября во Владивостоке. 

— Максим Георгиевич, 
насколько, на ваш взгляд, 
региональные парламен-
ты, в том числе Сахалин-
ская областная дума, мо-
гут принимать участие в 
развитии рыбной отрас-
ли? Не будем забывать, 
что в основном все во-
просы рыбного хозяйства 
находятся в зоне феде-
рального регулирования, 
правила устанавливаются 
централизованно либо 
для всей страны, либо 
точечно, например, для 
Дальнего Востока.

— Одной из ключевых 
задач, которые я перед со-
бой ставил, когда шел в об-
ластную Думу, была защита 
интересов рыбаков нашего 
региона и Дальневосточно-
го бассейна в целом. Такая 
нацеленность, конечно, на-
прямую связана с моей про-
фессиональной деятельно-
стью, и это неразрывно.

Многие жители Саха-
линской области работают 
в рыбной промышленности 
и смежных сферах, ходят 
на рыбалку либо этим зани-
маются их родные и близ-
кие. Люди у нас вниматель-
но следят за событиями в 
отрасли. Поэтому вопросы 
рыболовства, сохранения 
водных биоресурсов всег-
да у нас на слуху, и регио-
нальный парламент не дол-
жен оставаться в стороне: 
необходимо участвовать 

в рассмотрении ключевых 
тем, инициировать решение 
проблем. Я сейчас говорю 
не только о промышленной, 
но и, например, любитель-
ской рыбалке, о доступной 
рыбной продукции для по-
требителя, о вопросах за-
щиты рыбных запасов. О 
важности темы говорит 
внимание СМИ.

Статус депутата регио-
нального парламента — это 
возможность представлять 
интересы рыбаков на феде-

ральном уровне, доносить 
вопросы до правительства 
Сахалинской области.

На площадке област-
ной думы я и мои коллеги 
поднимали проблемы ка-
дрового сохранения рыбо-
охраны, борьбы с брако-
ньерством. Обращались 
к руководству отрасли по 
вопросу избыточного ад-
министративного давле-
ния на предприятия. 
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Максим КОЗЛОВ:  
ДЛЯ САХАЛИНА И КУРИЛ 
РЫБНАЯ ОТРАСЛЬ — 
ЖИЗНЕННО ВАЖНА
Пять лет назад рыбопромышленники Сахалинской области решили 
создать единую ассоциацию. С момента образования организацией 
руководит Максим КОЗЛОВ. С 2018 года он также работает  
в качестве депутата Сахалинской областной думы, поднимая  
на площадке регионального парламента и вопросы рыбной отрасли.

КАК ПОВЫСИТЬ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ РЫБЫ

Корпорация развития Дальнего Востока 
и Арктики и Рыбный союз проводят 
исследование, призванное помочь повысить 
уровень потребления рыбы и морепродуктов 
среди россиян. Результаты планируется 
обсудить на отраслевой сессии в рамках 
Восточного экономического форума.

Максим КОЗЛОВ

Максим КОЗЛОВ

РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ 
ПРЕДСТАВЯТ НА ВЭФ



На больших парламентских 
слушаниях в свое время уда-
лось рассмотреть целый ряд 
тем: угрозы перераспределе-
ния квот на вылов для рыбного 
хозяйства региона, информи-
рование рыбаков-любителей о 
правилах лова, ориентирован-
ных на сохранение биоресур-
сов, и конечно, организация 
лососевой путины. Не раз мы 
обращались и к защите рыбной 
отрасли на Курилах как важ-
нейшей составляющей эконо-
мики островов.

Сейчас готовимся вновь об-
судить вопросы, которые бес-
покоят людей в регионе, — в 
промышленном, любительском 
рыболовстве, аквакультуре, с 
участием неравнодушных жи-
телей нашей области.

Да, в основном законо-
дательство формируется 
на федеральном уровне. Но 
и Сахалинская областная 
дума, законодательные ор-
ганы других регионов могут 
высказывать свою позицию. 
И ее уже должны учитывать 
в Государственной Думе и в 
Совете Федерации. Мы за-
являли о своей позиции по 
всем важным вопросам, за-
трагивающим работу наших 
рыбаков. Кроме того, на за-
конопроекты, которые рас-
сматриваются в Госдуме, со-
бираются отзывы в регионах. 
И очень важно отслеживать 
новшества (а их очень много) 
и не давать проходить ини-
циативам, которые способ-
ны губительно отразиться на 
экономике нашей области.

Мне кажется, рыбацкое со-
общество должно усилить свои 
позиции в законодательных 
органах прибрежных регионов. 
Надеюсь, что мой профессио-
нальный опыт и знания позво-
ляют мне внести свой вклад в 
эту работу.

Часто возникает вопрос, 
каким должен быть депутат 
регионального парламента. Я 
всегда коллегам говорю, что 
здесь должна быть неразрыв-
ная связь с профессиональной 
деятельностью, которой чело-
век занимается или занимался. 
Это дает возможность четко и 
обоснованно заявлять о про-
блемах, актуальных для той 
или иной отрасли, и предлагать 
по-настоящему работающие 
решения, в том числе в форми-
ровании законодательства.

— Иногда тех же депута-
тов обвиняют в лоббизме ин-
тересов конкретных групп...

— Если говорить обо мне, 
то у меня своего бизнеса нет. 
Я занимаюсь общественной 
работой в интересах рыбац-
кого сообщества. Мои пред-
ложения в сфере законо-
дательства направлены на 
обеспечение профессиональ-
ной деятельности неопреде-
ленного круга лиц.

— Мы уже начали гово-
рить про федеральные ини-
циативы... У всех в отрасли 
на слуху законопроект, ме-
няющий принципы доступа 
предприятий к промыслу 
рыбы и других объектов. 
Понятно, что эти новшества 

скажутся на прибрежных ре-
гионах, изменят расстанов-
ку сил в рыбном хозяйстве. 
За последние годы правила 
распределения квот меняют 
уже не первый раз. Вы сразу 
выступали против переде-
ла, но сейчас готовится уже 
второй этап. Что думаете по 
этому поводу?

— Для рыбной отрасли 
предлагаются революционные 
изменения. Их объясняют необ-
ходимостью привлечения ин-
вестиций в рыбное хозяйство, 
строительство новых судов и 
других мощностей. Но на во-
прос, что будет с конкретными 
малыми и средними пред-
приятиями, с прибрежными 
территориями, мы так ответа 
и не получили. Когда только 
готовился первый этап изме-
нений, мы выступали с аль-
тернативными предложения-
ми — как можно обеспечивать 
пополнение государственного 
бюджета и обновление ос-
новных фондов, но не резать 
отрасль, что называется, по 
живому. Мы говорили, что Са-
халинская область потеряет 
возможность добычи десят-
ков тысяч тонн краба, доходы 
в региональный бюджет. Тем 
не менее решения по пере-
распределению квот были 
приняты.

Да, есть примеры постро-
енных судов, введены в строй 
современные береговые заво-
ды по переработке рыбы. Од-
нако зачем такая спешка с но-
выми перераспределениями? 
Давайте посмотрим. В 2016 
году в федеральное законода-
тельство внесли изменения по 
инвестиционным квотам добы-
чи, в 2018-м — перезаключили 
договоры на так называемые 
исторические квоты, причем 
на 15 лет. Но в 2019 году были 
проведены аукционы по прода-
же долей квот вылова крабов. 
Не прошло и двух лет — гото-
вятся новые изменения.

Уже сейчас понятно, что 
строительство судов, предус-
мотренное первым этапом про-
граммы инвестквот, отстает от 
изначально предполагавших-
ся графиков. Это уже отразили 
и в правовой базе, увеличив 
предельные сроки выполнения 
инвестиционных проектов на 
два года. Мне кажется, такое 
расширение временных рамок 
довольно оптимистично: на 
практике сдвижка будет еще 
не менее трех-пяти лет.

Мы предлагали подвести 
итоги первого этапа тех изме-
нений, которые произошли в 
сфере предоставления права 
на промысел. Посмотреть, что 
за флот будет построен, на-

сколько он будет эффективен. 
К чему ведут инвестквоты, 
аукционы, как они отражаются 
на экономике предприятий, на 
регионах. Но на федеральном 
уровне законопроект о втором 
этапе все равно продолжают 
двигать к принятию. Санкции, 
перестройки на рынках не 
остановили этот процесс.

У Сахалинской области 
здесь своя болевая точка. На 
этот раз предложено выста-
вить на аукционы доли квот 
добычи не только краба, но 
и других водных беспозво-
ночных. Уже озвучивался вот 
такой список: гребешки, мор-
ские ежи, трубачи и трепанги. 
А это значительная часть ре-
сурсного потенциала Куриль-
ских островов и Сахалина. У 
нас промыслом этих объектов 
занимаются порядка 40 пред-
приятий — это работа для со-
тен людей.

В добыче морского ежа 
участвует 20 предприятий с 
объемами квот 200-300 тонн 
каждому. Если будут прово-
диться аукционы, лоты будут 
более крупные, в результате 
число хозяйствующих субъек-
тов может сократиться.

Для того чтобы добыть того 
же ежа, необязательно бази-
роваться на Курилах. Пока 
никакой привязки к региону в 

том законопроекте, который 
предлагался, не просматрива-
ется — мы отдельно на этом 
останавливались. Для Курил 
рыбная отрасль — жизненно 
важная. Если объемы для ос-
воения перейдут компаниям 
других регионов, где и на ка-
ких условиях будут работать 
люди на островах?

Очень много вопросов вы-
зывает идея увязать в один 
объект инвестиций береговое 
предприятие и промысловый 
флот. Это притом что зако-
нопроект по второму этапу 
отдельно предусматривает 
выделение объемов под по-
стройку судов. По общим пра-
вилам, приступать к освоению 
квот инвестор может только 
тогда, когда введет новый объ-
ект в эксплуатацию. На первом 
этапе именно по береговым 
заводам демонстрировались 
высокие темпы запуска новых 
производств. Не получится ли 
так, что береговое направле-
ние программы в результате 
затормозиться? А ведь заяв-
лялось наоборот: инвестицион-
ные квоты должны подтолкнуть 
развитие берега, создание за-
водов. Я участвовал во встре-
че с главой правительства РФ 
Михаилом МИШУСТИНЫМ на 
Итурупе: премьер-министр тог-
да однозначно подчеркнул, что 
будет поддерживаться строи-
тельство береговых предпри-
ятий. Почему появились до-
полнительные обременения, 
непонятно.

Обращались по вопро-
сам квот под инвестиции к 
заместителю председателя 
правительства — полпреду 
президента на Дальнем Вос-
токе Юрию ТРУТНЕВУ. В июле 
коллеги по областной Думе 
также поддержали мое пред-
ложение направить письмо 
спикеру Совета Федерации 
Валентине МАТВИЕНКО. Это 
как раз тот пример, когда пар-
ламентская работа помогает 
привлечь дополнительное 
внимание к проблемам.

К нам, в свою очередь, об-
ращаются рыбопромышлен-
ные предприятия: их тревожит 
будущее, беспокоит, смогут ли 
они работать дальше.

— Вы уже пять лет воз-
главляете Ассоциацию ры-
бопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
(АРСО). Много вопросов при-
ходится решать в ежеднев-
ном режиме в этом статусе?

— Скажу так: чем больше 
вопросов решаешь, тем боль-
ше встает новых задач. Чем 
больше моментов нам удает-
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ся урегулировать, чем боль-
ше важных тем мы выносим 
на федеральный уровень, тем 
больше рыбаков обращается 
к нам. Не бывает и дня, чтобы 
пользователи водных биоре-
сурсов не звонили, не писали 
или приходили в ассоциацию.

Поступает очень много 
вопросов, связанных с адми-
нистративными барьерами. 
Я и мои коллеги из других от-
раслевых объединений отме-
чают, что новые требования к 
предприятиям, всевозможные 
инициативы в этой сфере сы-
плются как из рога изобилия. 
Предложений госструктур, что 
называется, в избытке, причем 
проработанность этих изме-
нений часто оставляет желать 
лучшего и имеет мало обще-
го с реальной жизнью и про-
изводством. Случается, когда 
вводятся новые правила, выяс-
няется, что на практике выпол-
нять их невозможно. Ярчайший 
пример — правила ветеринар-
но-санитарной экспертизы: мы 
еще до их принятия заявляли, 
что приказ не отвечает реали-
ям работы предприятий, но сво-
евременной реакции не было. 
В итоге Минсельхоз устранял 
угрозы в экстренном режиме, 
когда уже стартовала лососе-
вая путина — важнейшая не 
только для Дальнего Востока, 
но и для рыбного хозяйства 
страны в целом.

Вообще ветеринарному во-
просу уже десятки лет. В 2018 
году обязательной стала элек-
тронная ветеринарная сер-
тификация, для оформления 
используется государствен-
ная информационная система 
«Меркурий». Нас убеждали, 
что она позволит бороться с 
браконьерством. Предприятия 
подготовили персонал для ра-
боты с «Меркурием», платят 
этим людям зарплату, пошли 
на другие расходы. Но на деле 
в системе остались лазейки, 
через которые легализуется 
незаконная продукция. Для 
этого используются бренды 
известных, вполне добросо-

вестных производителей, ста-
вится под удар их репутация 
на рынке — я могу привести 
такие примеры, у меня есть 
подтверждающие документы. 
«Меркурий» так и не отточен, 
а предприятиям уже предла-
гают вкладывать деньги в но-
вые системы.

— Заговорили об иници-
ативах. Понятно, что все эти 
дополнительные требования 
к производителям отражают-
ся на стоимости продукции. 
И никто, наверное, не считал, 
во сколько все они суммарно 
обходятся потребителю.

— Безусловно. Все за-
траты, которые производи-
тель несет на преодоление 
административных барьеров, 
кладутся потом в конечную 
стоимость продукта. В любом 
случае все эти вещи не делают 
продукцию дешевле.

Я вхожу в состав Коорди-
национного совета рыбохозяй-
ственных ассоциаций Даль-
него Востока: АРСО стояла у 
истоков его создания. Замеча-
тельное, кстати, объединение, 
позволяющее нам взаимодей-
ствовать с коллегами по Даль-
невосточному региону. Так 
вот, недавно мы вспоминали, 
как несколько лет назад ком-
пания «Южморрыбфлот» све-
ла в одну таблицу список всех 
контрольно-надзорных струк-
тур, с которыми приходится 
сталкиваться предприятию по 
производству рыбопродукции. 
Получилось несколько листов 
мелким шрифтом и 70 органи-
заций! Очень впечатляюще.

— Хотелось бы, конеч-
но, чтобы и уровень дохода 
людей рос и они могли поку-
пать те продукты, которые 
хотят — вкусные и полез-
ные. Но для этого надо соз-
давать социально-экономи-
ческие условия.

— Собственно, вы же ска-
зали то, что я хотел бы отме-
тить. Когда говорят о доро-
гой рыбе, я всегда обращаю 

внимание, что это в целом во-
прос благосостояния населе-
ния. Человек, приходя в мага-
зин, не должен задумываться, 
что же ему взять — рыбу или 
мясо, потому что денег хватает 
только на что-то одно.

Безусловно, нужно смо-
треть и возможности для сни-
жения цен. Хотя это очень 
непростая задача. На Куриль-
ских островах, например, на 
стоимости продуктов отража-
ется еще и логистика. Несмо-
тря на то, что Сахалинская 
область субсидирует доставку 
продуктов в отдаленные райо-
ны, всё равно люди сетуют на 
то, что покупать продоволь-
ственные товары очень дорого 
на Курилах. Нам нужно искать 
выход из положения, чтобы 
все-таки продукты там были 
более доступными.

Если говорить о рыбе, то 
предприятия, входящие в ас-
социацию, участвуют в про-
грамме «Доступная рыба». 
Эта работа получила широ-
кое распространение. Пока не 
удалось закрыть все позиции, 
которые хотели бы покупать 
наши жители, но в целом мы 
реализовали несколько сотен 
тонн продукции по сниженным 
ценам в специализированных 
магазинах. Агентство по рыбо-
ловству информирует людей, 
где можно приобрести рыбу 
по программе. Есть даже при-
ложение, которым можно вос-
пользоваться.

Буквально недавно у 
меня была встреча на Иту-
рупе с медицинскими ра-
ботниками. Они посетовали 
на недоступность рыбы. Мы 
обратились к приложению, 
нашли магазин, где горбуша 
потрошеная, без головы про-
дается по 127 рублей.

Понятно, что нужно про-
должать эту работу, чтобы 
рыба была везде максималь-
но доступной. Сегодня мы 
уже провели переговоры с 
нашими предприятиями. Они 
согласились расширять ас-
сортимент и посмотреть до-

полнительные возможности 
по ценам. Это работа на дол-
гую перспективу.

— Как у вас налажено 
взаимодействие с рыба-
ками-любителями? Ча-
сто рыбопромышленные 
предприятия и рыболовы 
противопоставляются друг 
другу. Идут споры, дележ-
ка ресурса — назовем это 
так. Вы говорили о планах 
организовать встречу с не-
равнодушным людьми, на-
верняка это могут быть и 
рыбаки-любители.

— На самом деле я уверен, 
что недопонимания между 
промышленниками и рыба-
ками-любителями нет и быть 
не может. Мы друг друга по-
нимаем. А проблему сталки-
вания лбами — как я ее вижу 
конкретно для Сахалина — 
создают браконьеры, которые 
хотят брать ресурс в неогра-
ниченных объемах и безо вся-
кого контроля.

Мы стараемся укреплять 
и развивать взаимодействие 
с рыбаками-любителями. По-
нимая социальное значение 
любительского лова, про-
мышленники согласовали ме-
ста добычи «трех хвостов» — 
трех экземпляров горбуши в 
день на человека.

Но есть те, кто не согласен 
соблюдать правила рыбо-
ловства. Они не хотят ловить 
в установленных местах — 
таких «рыбаков» интересуют 
реки и такие объемы, чтобы 
потом сбывать свой улов на 
рынке. И страдают от этого 
и государство, и рыбопро-
мышленники, и рыболовы-
любители. Убежден, что нам 
нужно чаще встречаться 
с рыбаками-любителями, 
обсуждать возникающие  
вопросы.

Ассоциация уже много лет 
участвует в проведении со-
ревнований «Сахалинский 
лед». Стараемся, чтобы это 
был настоящий праздник для 
всех, кто любит рыбалку. Со-
стязания собирают много 
участников из разных райо-
нов нашей области, и даже из 
других регионов приезжают 
люди испытать рыбацкую уда-
чу. Всегда стараемся собрать 
обратную связь, понять, что 
можно усовершенствовать. В 
этом нам помогает модератор 
популярного телеграм-канала 
для рыбаков Любовь СТРИМ-
ЖА. Уже думаем, как лучше 
провести «Сахалинский лед» 
в следующем году.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Южно-Сахалинск
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«Сахалинский лед» давно стал настоящим праздником 
для всех, кто любит рыбалку

Сахалинские рыбаки добывают в год более 600 тыс. тонн рыбы и морепродуктов
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Предложения по актуа-
лизации Стратегии развития 
агропромышленного и рыбохо-
зяйственного комплексов РФ с 
учетом влияния санкций 7 июля 
обсуждались на заседании 
Совета по вопросам агропро-
мышленного комплекса и при-
родопользования при Совете 
Федерации. Первый зампред 
СФ Андрей ЯЦКИН отметил, 
что речь идет как об уточнении 
целевых индикаторов страте-
гии, рассчитанной на период до 
2030 года, так и о включении в 
нее дополнительных мер госу-
дарственной поддержки.

В объединенной стратегии 
сохранятся базовые направ-
ления, ранее выбранные для 
рыбной отрасли, рассказал 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков. В первую оче-

редь это касается дальнейше-
го обновления флота и произ-
водственного сектора, наце-
ленного на уход от сырьевой 
направленности и повышение 
эффективности рыболовства.

«Основной задачей остает-
ся увеличение отдачи от тонны 
добытых водных биологиче-
ских ресурсов в полтора раза. 
При этом с учетом экологиче-
ской безопасности мы не даем 
серьезных прогнозов по росту 
объемов промысла, потому 
что понимаем, что здесь надо 
подходить очень аккуратно и 
осторожно. Мы ставим перед 
собой задачу увеличить имен-
но экономическую составляю-
щую», — заявил глава феде-
рального агентства.

Главным риском, по его 
словам, является смещение 
сроков строительства рыбо-
промысловых судов, в том 
числе в среднесрочной пер-
спективе. «Это тоже показа-
тели сдвигает чуть вправо, по-
тому что мы планировали, что 
обновление флота закончится 
в 2024 г., но, к сожалению, уже 

понимаем, что эти сроки будут 
перенесены как минимум на 
год — на два», — признал Илья 
Шестаков.

Уточненная стратегия по-
прежнему будет предусматри-
вать обновление научного фло-
та — к 2030 г. Росрыболовство 
хочет построить десять науч-
но-исследовательских судов. 
«Кроме того, мы запланирова-
ли средства на строительство 
новых судов-спасателей. Это 
направление поддержано на 
уровне правительства. Для нас 
это тоже важно, чтобы обеспе-
чить безопасность мореплава-
ния в районах промысла», — 
подчеркнул руководитель рыб-
ного ведомства.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, расходы на вы-
полнение этих планов Росры-

боловство оценивает в 90 млрд 
рублей на 2023–2025 гг. и 136,5 
млрд рублей на период 2026–
2030 гг. Большая часть средств 
предназначена для финан-
сирования судостроительной 
программы.

При этом, по словам Ильи 
Шестакова, в рыбной отрасли 
есть и нефинансовые инстру-
менты, к которым относятся 
инвестквоты, предоставление 
участков для аквакультуры и 
налоговые льготы по ставкам 
сбора за пользование водны-
ми биоресурсами. В частности, 
за счет квот под инвестиции 
ведомство намерено стимули-
ровать обновление рефриже-
раторного флота, а также соз-
дание холодильных мощностей 
и других инфраструктурных 
объектов в портах.

Участники обсуждения 
также высказали ряд предло-
жений по корректировке стра-
тегии. Губернатор Камчатско-
го края Владимир СОЛОДОВ 
указал на целесообразность 
использования помимо инвес-
тквот дополнительных механиз-

мов регулирования, например, 
инвестиционного норматива. 
«Он более сложен в админи-
стрировании, но на долгосроч-
ном горизонте может быть 
более понятной и прогнозируе-
мой альтернативой», — выска-
зал мнение глава рыбацкого 
региона.

Камчатские власти также 
считают важной привязку ре-

сурсной базы к берегу, чтобы 
гарантировать справедливую 
налоговую отдачу для бюдже-
тов всех уровней, и предлагают 
сделать одним из приоритетов 
стратегии обеспечение рыбной 
продукцией внутреннего рын-
ка и увеличение потребления 
рыбы населением. Владимир 
Солодов попросил не забывать 
и о решении таких проблем, 
как браконьерство и привлече-
ние молодых кадров в рыбохо-
зяйственную науку.

Президент Ассоциации су-
довладельцев рыбопромыс-
лового флота (АСРФ) Алексей 
ОСИНЦЕВ предложил вклю-
чить в задачи стратегии увели-
чение объемов строительства 
судов рыбопромыслового фло-
та. По мнению АСРФ, с учетом 
уже имеющихся проблем с вер-
фями стоит рассмотреть во-
прос о распространении меха-
низма льготного кредитования 
для аграриев на инвестпроек-
ты в области рыболовства.

Аудитор Счетной палаты 
Сергей МАМЕДОВ обратил 
внимание на недостаточную 

динамику по сравнению с 
прежним вариантом отрас-
левой стратегии по таким 
показателям, как уровень 
самообеспеченности рыбой 
и рыбопродуктами, оборот 
рыбохозяйственных органи-
заций, объем добычи водных 
биоресурсов и производство 
продукции аквакультуры.

«Более того, в проекте 
стратегии значение по основ-
ному отраслевому показате-
лю, отражающему увеличе-
ние объемов добычи водных 
биоресурсов, в сравнении 
с действующей рыбохозяй-
ственной стратегий сниже-
но в 2022–2023 годах на 3% 
ежегодно, в 2024–2025 го-
дах — на 4,7% ежегодно, а в 
2030 году — на 4,9%. Это, по 

нашему мнению, является не-
оправданным с учетом запла-
нированного значительного 
обновления рыбопромысло-
вого флота в рамках реали-
зации первого этапа инвес-
тквот», — указал представи-
тель контрольного органа.

Счетная палата также ре-
комендовала уточнить, за 
счет каких ресурсов Росрыбо-
ловство планирует ежегодно 
увеличивать объемы вылова 
на 10 тыс. тонн, — с учетом со-
кращения объемов вылова в 
международных водах и прак-
тически отсутствующей под-
держки промысла в отдален-
ных районах Мирового океана.

Анна ЛИМ 
Москва 

АКЦЕНТЫ ОБНОВЛЕННОЙ СТРАТЕГИИ
Обновленная стратегия развития АПК и рыбного 
хозяйства сохранит задачу ухода от сырьевой 
направленности и повышения эффективности 
рыболовства, заявил руководитель 
Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ.  
Основным риском он назвал задержки  
при строительстве судов под инвестквоты.

Илья ШЕСТАКОВ: Главным риском является смещение сроков 
строительства рыбопромысловых судов, в том числе в среднесрочной 

перспективе. Это тоже показатели сдвигает чуть вправо, потому что 
мы планировали, что обновление флота закончится в 2024 г.,  

но, к сожалению, уже понимаем, что эти сроки будут перенесены  
как минимум на год — на два.

Илья ШЕСТАКОВ (Росрыболовство)

Алексей ОСИНЦЕВ (АСРФ)
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Программу управления 
рыбоводным хозяйством 
FishWeb Россельхозбанк 
запустил совместно с ком-
панией «Инфорика».

Отечественное про-
граммное решение позво-
ляет организовать учет, 
контроль и планирование 
работы предприятия. Мож-
но, например, автоматиче-
ски собирать данные с при-
боров контроля качества 
воды и автоматизирован-
ных кормушек, проводить 
мониторинг кормления и 
прироста биомассы, вести 
учет вылова.

Сервис FishWeb подходит 
как для садковых хозяйств 
и открытых водоемов, так и 
для установок замкнутого 
водоснабжения, рассказали 
Fishnews в пресс-службе Рос-
сельхозбанка. По оценке раз-
работчиков, внедрение про-
граммы позволит сократить 
время учета на 30%, снизить 
затраты времени на планиро-
вание в 5 раз и при этом уве-
личить его точность на 20%.

Подключить сервис мо-
жет пользователь экосисте-
мы «Своё Фермерство» — 
для этого нужно оставить 
заявку на странице серви-
са. Услуга предоставляется 
платно, но доступна и для 
небольших предприятий: 
стоимость составляет от 5 
тыс. до 15 тыс. рублей в ме-
сяц и зависит от количества 

подключаемых модулей и 
инструментов учета и кон-
троля, обратили внимание 
в РСХБ. Всего программа 
имеет 8 функциональных 
модулей, каждый из кото-
рых включает целый набор 
инструментов.

В течение двух месяцев 
тестировать программу 
можно бесплатно.

В Россельхозбанке счи-
тают, что сервис отвечает 
потребностям в том числе 
небольших предприятий. Как 
отметила заместитель ди-
ректора центра развития фи-
нансовых технологий РСХБ 
Любовь ЛЮБАЕВА, доля та-
ких хозяйств в рыбоводстве 
составляет порядка 80%.

Аквакультура — очень 
интересное и перспектив-
ное направление рыбной 
отрасли (зачастую обделен-
ное вниманием банкиров), 
и Россельхозбанк видит 
возможности в выстраива-
нии взаимовыгодных от-
ношений с предприятиями 
этого сектора, прокоммен-
тировал руководитель При-
морского регионального 
филиала РСХБ Алексей 
СТЕПУРО. На развитие 
аквакультуры направлено 
взаимодействие филиала с 
отраслевыми ассоциация-
ми, предприятиями и поиск 
подходящих финансовых, 
технологических решений, 
отметил глава филиала. 

ЦИФРОВОЙ 
ПОМОЩНИК  
ДЛЯ РЫБОВОДОВ
Россельхозбанк пополнил витрину 
цифровых сервисов экосистемы 
«Своё Фермерство» решением для 
аквакультуры. С его помощью можно 
планировать и контролировать работу 
рыбоводного хозяйства.

Предложение распро-
страняется на направление 
подготовки «Продукты пита-
ния животного происхожде-
ния», профиль — «Техноло-
гия рыбы и рыбных продук-
тов». Поступить можно как 
по целевой квоте, так и на 
общих основаниях. Отучив-
шиеся ребята станут техно-
логами рыбной промышлен-
ности (мастер, помощник 
капитана по производству) 
и инженерами-химиками на 
промысловом флоте.

В соответствии с дого-
вором о целевом обучении 
выпускник должен будет 
отработать в компании не 
менее пяти лет. Кроме того, 
«Океанрыбфлот» предоста-
вит ребятам практику на  
своих судах.

В «Океанрыбфлоте» на-
помнили, что КамчатГТУ 
имеет хорошую материаль-
но-техническую базу, высо-

коквалифицированный про-
фессорско-преподаватель-
ский состав, общежитие для 
иногородних студентов. В 
вузе есть и военный учеб-
ный центр, обучение в кото-
ром приравнивается к про-
хождению срочной службы. 

 Адрес приемной комис-
сии университета — Петро-

павловск-Камчатский, ули-
ца Ключевская, 35, кабинет 
105. Получить консультацию 
можно по телефонам:

+7 (4152) 300-883;  
+7 (909) 833-11-65  
(Андрей Анатольевич); 
+7 (909) 837-34-55  
(Виктория Борисовна). 

МОЛОДЕЖЬ ПРИГЛАШАЮТ  
НА КАМЧАТКУ ЗА «РЫБНЫМИ» 
ПРОФЕССИЯМИ
«Океанрыбфлот» готов обеспечить абитуриентам обучение 
в Камчатском государственном техническом университете. 
Добросовестные студенты помимо стипендии вуза будут получать 
еще и ежемесячные выплаты от компании — до 20 тыс. рублей.

Механизм поддержки ин-
вестпроектов на Дальнем 
Востоке и в Арктической 
зоне был предусмотрен по-
становлением правитель-
ства от 4 мая 2022 г. № 811. 
Субсидируется процентная 
ставка по кредитам на реа-
лизацию таких проектов.

При этом были установ-
лены требования к обще-
му размеру инвестиций —  
1 млрд рублей, и к количе-
ству рабочих мест — более 
250. Теперь эти условия 
исключаются, рассказали 
Fishnews в пресс-службе 
правительства.

Ставка субсидирования 
зависит от ключевой ставки 
ЦБ. Действующий механизм 
компенсации в нынешних 
условиях позволит снизить 
ставки для предпринима-
телей на 6,75%. Таким об-

разом, льготная ставка для 
них будет начинаться от 2% 
годовых.

Льготные кредиты вы-
даются на создание инфра-
структуры и производствен-
ных мощностей в различных 

отраслях. В приоритете — 
промышленность, транс-
порт, энергетика и поддерж-
ка других проектов, запу-
щенных на территориях опе-
режающего развития, отме-
тили в пресс-службе. 

ИНВЕСТОРАМ РАСШИРИЛИ 
ДОСТУП К ЛЬГОТНЫМ КРЕДИТАМ
Правительство убрало ряд требований к инвестиционным 
проектам на Дальнем Востоке и в Арктике для получения 
льготного финансирования. Решение поможет обеспечить 
работу в условиях санкций, заявили в пресс-службе кабмина.
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Для Северо-Западного 
рыбопромышленного кон-
сорциума (СЗРК) спускать на 
воду новые суда последние 
годы стало уже привычным 
делом — компании в соста-
ве объединения активно уча-
ствуют в обновлении флота. 
Однако «Вайгач», строитель-
ство которого ведет нижего-
родский завод «Красное Сор-
мово» (входит в ОСК), все-
таки стоит особняком.

«Это очень важное собы-
тие для всей нашей коман-
ды, — рассказал Fishnews ис-
полнительный директор СЗРК 
Сергей НЕСВЕТОВ. — Но это 
только этап большого пути. 
Спуск на воду еще не означа-
ет готовности судна. Тем не 
менее именно в этот момент 
судно «рождается», соприка-
саясь со стихией, в которой 
ему предстоит провести всю 
свою жизнь, у него появляет-
ся крестная мать».

В церемонии, которая про-
шла на «Красном Сормове» 
15 июля, принял участие зам-
пред правительства Денис 
МАНТУРОВ, для которого 
спуск краболова на воду стал 
первым в новой должности. 
«Мы продолжаем самую мас-
штабную со времен СССР 
программу перевооружения 
рыбопромысловой отрасли, 
— напомнил вице-премьер, 
который продолжает возглав-
лять Минпромторг, и подчер-
кнул необходимость соблюде-

ния сроков реализации проек-
та. — Запрос со стороны на-
ших рыбопромысловиков на 
обновление техники растет, 
поэтому темпы строительства 
нужно строго выдерживать».

«Вайгач» — головное суд-
но в серии из пяти краболо-
вов. Его собратья по проекту 
КСП01 также получили на-
звания с географической при-
вязкой к островам Баренцева 
моря: «Кильдин», «Рыбачий», 
«Колгуев» и «Торос». По ус-
ловиям крабовых аукционов, 
проведенных в 2019 г., на 
строительство всех краболо-
вов отведено пять лет. Сте-
пень готовности головного из 
них оценивается уже в 85%. 
Завод планировал передать 
все суда заказчику до кон-
ца 2024 г., но после введения 
санкций эти сроки, вероятно, 
придется корректировать.

«Первое судно будет сда-
но в срок, в этом сомнений 
почти нет. С остальными су-
дами всё гораздо сложнее. 
Из-за санкций мы вынуждены 
менять поставщиков основ-
ного оборудования, вносить 
изменения в проект. В резуль-
тате сроки сдвинутся вправо, 
по моим оценкам, примерно 
на один-два года. Кроме того, 
суда точно станут дороже, 
на сколько именно — пока 
трудно сказать», — отметил 
Сергей Несветов.

Для «Красного Сормова» 
краболовные суда — абсо-

лютно новый сегмент. Ген-
директор завода Михаил 
ПЕРШИН назвал этот заказ 
одним из самых ответствен-
ных и сложных проектов.

«Параметры краболо-
ва — и габариты, и необхо-
димость монтажа большого 
количества спецоборудо-
вания — диктуют необхо-
димость особых подходов к 
строительству. Особенность 
краболова «Вайгач» в том, 
что он фактически станет 
плавучей фабрикой по пере-
работке краба. На борту улов 
будет очищаться от панци-
рей, вариться, расфасовы-
ваться и замораживаться. На 
берег доставят уже готовую 
продукцию», — рассказал ру-
ководитель верфи.

По словам Михаила Пер-
шина, конструкция крабо-
лова рассчитана на работу 
в сильные осенние шторма. 
Кроме того, 61-метровый 
«Вайгач» — одно из самых 
высоких судов, которые ког-
да-либо строились на «Крас-
ном Сормове»: высота с уче-
том мачты составляет почти 
29 метров.

Крестной матерью «Вайга-
ча» стала заместитель дирек-
тора по экономике СЗРК Ма-
рина ШАЛЫГИНА. Она побла-
годарила всех, кто участвовал 
в строительстве судна, и по-
желала его экипажу традици-
онных семь футов под килем и 
попутного ветра. 

СУДОСТРОИТЕЛИ СПУСТИЛИ  
НА ВОДУ ГОЛОВНОЙ 
КРАБОЛОВ СЗРК
Завод «Красное Сормово» 15 июля спустил на воду краболовов-
процессор «Вайгач» — первое из пяти судов, которые 
нижегородская верфь строит по заказу Северо-Западного 
рыбопромышленного консорциума.

Торжественная церемония прошла на «Красном Сормове» 15 июля

Перед Днем рыбака пре-
зидент по видеосвязи принял 
участие в церемонии поднятия 
флага на траулере «Капитан 
Вдовиченко» (заказан РРПК), 
«Капитан Соколов» («Норе-
бо») и ярусолове «Гандвик-1» 
(«Вирма»). Все три судна были 
заложены под инвестквоты. 
В прошлом году Владимир 
Путин участвовал в спуске 
на воду траулера «Механик 
Сизов» для Русской рыбопро-
мышленной компании, сооб-
щает корреспондент Fishnews.

Президент заявил, что ры-
бохозяйственный комплекс, 
безусловно, относится к важ-
нейшим отраслям, вносит ве-
сомый вклад в развитие мно-
гих регионов и обеспечение 
продовольственной безопас-
ности страны. Он отметил хо-
рошие результаты по вылову и 
поставкам за рубеж.

Среди приоритетных за-
дач, которые должны решаться 
при участии государства, Вла-
димир Путин назвал развитие 
собственной производствен-
ной базы, насыщение внутрен-
него рынка разнообразной ры-
бопродукцией, рост доли про-
дукции глубокой переработки 
(в том числе в экспорте).

В этой связи, сказал пре-
зидент, необходимо снижать 
зависимость от зарубежных 
технологий, комплектующих, 
сервисных услуг.

Далее он отметил важность 
дальнейшего притока инвести-
ций в отрасль, необходимость 
строительства и модерниза-
ции перерабатывающих заво-
дов, улучшения инфраструкту-
ры, обновления флота.

Глава Росрыболовства 
Илья Шестаков отдельно 
остановился на результатах 
программы квот под инве-
стиции. Всего должно быть 

построено 105 единиц флота. 
«Сейчас уже переданы рыба-
кам девять, в этом году плани-
руется передача еще 14 судов, 
в следующем году мы ожида-
ем, что еще 38 судов войдут 
в состав рыбопромыслового 
флота, и остальные не позже 
2025 года», — назвал цифры 
руководитель ведомства.

«Благодаря этой програм-
ме и благодаря тому, что еще 
построен 21 современный ры-
боперерабатывающий завод, 
мы полностью уйдем от сырье-
вой направленности экспорта 
и сможем предложить на вну-
тренний рынок более глубо-
кую линейку всей рыбной про-
дукции», — добавил он.

При этом, признал Илья 
Шестаков, «строительство этих 
судов идет не без проблем». 
Трудности руководитель Рос-
рыболовства связал с санк-
ционным режимом: «Ино-
странные наши партнеры, так 
скажем, даже по оплаченным 
контрактам отказываются 
от поставок. И поэтому, ко-
нечно же, здесь очень важно 
продолжить ту программу по 
модернизации судострои-
тельных верфей и по импор-
тозамещению оборудования, 
которая уже начата».

«Особенно это важно с 
учетом вашего поручения по 
реализации второго этапа 
механизма инвестиционных 
квот, когда еще дополнитель-
ные мощности будут постро-
ены для Дальневосточного 
бассейна: это рыбоперераба-
тывающие суда и, конечно,  
фабрики», — обратился к 
президенту Илья Шестаков.

В результате обновления 
мощностей, по словам главы 
Росрыболовства, в россий-
ской рыбной отрасли будет 
самый современный флот. 

ВЛАСТИ РАССКАЗАЛИ  
О ПЛАНАХ ПО ФЛОТУ
В преддверии Дня рыбака Владимир 
ПУТИН принял участие в поднятии флага 
на судах, заказанных по программе квот 
под инвестиции. Глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ рассказал о результатах 
работы механизма и остановился на том, 
что важно в связи со вторым этапом.
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Как стало известно 
Fishnews, законопроект о вто-
ром этапе так называемых 
квот под инвестиции 19 июля 
одобрила правкомиссия по за-
конопроектной деятельности. 
Далее документ рассмотрит 
на своем заседании прави-
тельство. После положитель-
ного решения кабинета мини-
стров, по общему алгоритму, 
проект закона должен отпра-
виться в Госдуму.

Обычно через два-три дня 
после рассмотрения на ко-
миссии законопроект уже вы-
носится на заседание прави-
тельства. Однако с проектом 
«о переделе в рыбной отрас-
ли» этого не произошло, обра-
тил внимание президент Все-
российской ассоциации ры-
бопромышленников Герман 
ЗВЕРЕВ (видеозаявление 
опубликовано в телеграм-ка-
нале ВАРПЭ).

Напомним, что инициа-
тива, которую Минсельхоз и 
Росрыболовство публично 
представили в ноябре, пред-
усматривает новые измене-
ния системы распределения 
квот на вылов, с урезанием 
тех объемов, которые отво-

дятся пользователям на кво-
ты добычи в морских водах 
(договоры на них государство 
перезаключило с предпри-
ятиями в 2018 г.). Изменения 
о первом этапе инвестквот 
были внесены в федеральный 
закон о рыболовстве в 2016 
г. В 2019 г. был принят еще 
один закон, вводящий новый 
вид квот, — добычи крабов в 
инвестиционных целях (такие 
доли квот проданы на аук-

ционах с обязательством по 
строительству на российских 
верфях промысловых судов).

Отраслевые объединения 
предлагали не торопиться со 
вторым этапом перераспреде-
ления квот и дождаться деталь-
ного объективного анализа 
результатов для отрасли и эко-
номики в целом первого этапа. 
Также указывалось на риски 
для малого и среднего бизнеса 
и прибрежных территорий. 

ВТОРОМУ ЭТАПУ ИНВЕСТКВОТ 
ПРОКЛАДЫВАЮТ ПУТЬ К ПРИНЯТИЮ
Комиссия правительства по законопроектной деятельности поддержала проект 
закона, предусматривающий новые изменения в системе распределения квот 
вылова. Таким образом, инициатива движется в парламент.

Приморское отраслевое 
объединение обратилось 
к президенту Владимиру 
ПУТИНУ с открытым пись-
мом. АРПП заявила о рисках, 
которые повлечет дальней-
шее изменение системы пре-
доставления прав на вылов.

Законопроект о втором 
этапе инвестквот и аукцио-
нах предусматривает отказ 
от исполнения государством 
обязательств по выделению 
предприятиям квот на добы-
чу крабов, моллюсков и дру-
гих водных беспозвоночных 
в рамках уже заключенных 
договоров, обратили внима-
ние в объединении. Ассоци-
ация предупредила и о со-
кращении возможностей для 
промысла важнейших рыб-
ных объектов.

Введение квот под инве-
стиции обеспечило влива-
ния средств в судостроение 
и создало предпосылки для 

обновления флота предпри-
ятиям, обладающих значи-
тельными финансовыми ре-
сурсами, однако не решило 
стоящие перед отраслью 
экономические задачи, гово-
рится в обращении.

Ассоциация ссылается 
на то, что при сокращении 
квот снизилась доходность 
предприятий, выросла за-
кредитованность. «Особенно 
заметно негативное воздей-
ствие данного сокращения 
на предприятия малого и 
среднего бизнеса, которые 
не смогли принять участие в 
аукционах и реализации ин-
вестиционных проектов», — 
заявили в АРПП.

В рыбохозяйственного 
комплексе Приморского края 
доля прибыльных предпри-
ятий, по данным 2021 г., со-
ставила всего 73,9%, в 2019 г. 
этот показатель был 84,2%, в 
2011 г. — 95%.

Реализовать уже предус-
мотренные инвестиционные 
проекты в условиях санкций 
стало значительно слож-
нее, нужно решать вопросы 
снижения зависимости от 
зарубежных поставщиков 
комплектующих, отметили в 
ассоциации.

Отраслевое объедине-
ние попросило президен-
та поручить правительству 
остановить инициативу по 
второму этапу до окончания 
контрольного мероприятия, 
о котором сообщала Счетная 
палата. По мере завершения 
первого раунда реализации 
программы инвестквот важ-
но проанализировать его 
результаты, подчеркнули в 
АРПП.

Открытое письмо к пре-
зиденту поддержал совет ас-
социации, сообщил Fishnews 
руководитель объединения 
Георгий МАРТЫНОВ. 

АРПП ОБРАТИЛАСЬ К ПРЕЗИДЕНТУ
По мнению большинства рыбаков, принятие законопроекта о втором 
этапе инвестквот и аукционах может привести к роковым последствиям 
для многих организаций отрасли, говорится в письме Ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий Приморья (АРПП) главе государства.

В докладе, который пред-
ставила антимонопольная 
служба, приведены оценки в 
том числе и ситуации в рыб-
ной отрасли, сообщает кор-
респондент Fishnews.

Отмечено, что ФАС счи-
тает необходимым продол-
жать работу по реформиро-
ванию порядка предоставле-
ния прав на добычу водных 
биоресурсов путем перехода 
на электронные аукционы.

Санкционное давление 
на рыбное хозяйство, гово-
рится в докладе, приводит к 
негативным последствиям. В 
связи с этим перед отраслью 
стоят «новые задачи» — та-
ковыми ФАС назвала уве-
личение обеспеченности и 
ассортимента водных биоре-
сурсов на внутреннем рын-
ке, недопущение роста цен 
для потребителя, переори-
ентацию российских водных 
биоресурсов, попавших под 
ограничение экспорта.

Одновременно стоит за-
дача привлекать в отрасль 
инвестиции. «В связи с чем 
продолжается работа по из-
менению законодательства 
в части выделения допол-
нительных объемов водных 
биоресурсов на инвестици-
онные цели, а также выде-
ление новых видов водных 
биоресурсов», — заявили в 
ФАС. Разработаны измене-
ния в федеральный закон о 
рыболовстве, напомнили в 
ведомстве.

При этом ФАС России 
считает необходимым «в 
целях исключения укрупне-
ния и сосредоточения у лиц 
(групп лиц) большого объема 
долей квот добычи (выло-
ва) отдельных видов водных 
биоресурсов ввести пре-
дельный размер доли кво-
ты добычи (вылова) водных 
биоресурсов, который может 
быть закреплен за лицом 
(группой лиц), и одновре-
менно ограничить участие в 
аукционе лицам, которые по 
его результатам превысят 
установленный предельный 
размер».

В приложении к докладу 
приводятся оценки состоя-
ния конкуренции федераль-
ными ведомствами, в том 
числе Росрыболовством. 
Федеральное агентство по 
рыболовству заявило: «Ме-
ханизм инвестиционных квот 
себя оправдал, судострои-
тельные верфи получили не-

обходимые заказы и нараба-
тывают опыт строительства 
рыбопромысловых судов 
различных проектов. Также 
строятся современные бе-
реговые производственные 
мощности, которые будут 
способствовать переходу от 
сырьевого экспортно-ориен-
тированного подхода к инно-
вационному типу развития». 
Приводятся предложения 
ведомства по второму эта-
пу программы инвестквот и 
аукционам.

Также в докладе дана 
позиция Всероссийской ас-
социации рыбопромышлен-
ников. ВАРПЭ заявила, что 
считает необоснованными 
и преждевременными изло-
женные в материалах выво-
ды Росрыболовства о том, 
что механизм инвестквот 
себя оправдал. Объедине-
ние указывает на задержки 
в реализации проектов по 
строительству флота, угро-
зы для работы предприятий 
Дальнего Востока, в том чис-
ле в сфере малого и средне-
го бизнеса.

«Это беспрецедентное 
в практике отечественного 
регулирования лишение хо-
зяйствующих субъектов из-
начального производствен-
ного ресурса, без которого 
невозможно осуществление 
их дальнейшей деятельно-
сти», — отметили в ВАРПЭ.

Ассоциация судовла-
дельцев рыбопромыслового 
флота, в свою очередь, со-
общила, что обратилась в 
ФАС с двумя замечаниями 
к докладу о конкуренции. 
Так, в объединении заявили 
об избыточности предель-
ного размера доли квоты. 
Вопросы доминирования в 
правах на добычу водных 
биоресурсов регулируются 
антимонопольным законо-
дательством, что предот-
вращает монополизацию от-
раслевого рынка, сослались 
в АСРФ.

Ассоциация также за-
явила, что, по ее мнению, 
принципам конкуренции не 
отвечает включение в до-
клад «предвзятой позиции 
только одного из отраслевых 
объединений». АСРФ пред-
ложила отразить в докладе 
выводы исследования НИФИ 
Минфина.

При этом ассоциация от-
метила, что в целом доклад 
поддерживает. 

ФАС НЕ ОБОШЛА ТЕМУ КВОТ

В отрасли обсуждают доклад Федеральной 
антимонопольной службы о состоянии 
конкуренции за 2021 г. В ведомстве заявили,  
что введение квот добычи на инвестиционные 
цели показало положительные результаты.

Больше материалов по теме инвестиционных 
квот читайте на сайте Fishnews.ru.



В перечень многочислен-
ных нововведений, которые 
предлагаются для рыбной 
отрасли, вошла и цифровая 
маркировка. Оператор си-
стемы маркирования — Цен-
тра развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) — сооб-
щает о планах по внедрению 
маркировки икры.

В Центре говорят о том, 
что новшество защитит 
рынок от контрафактной и 
браконьерской продукции. 
Однако отраслевые объ-
единения считают важным 
тщательно просчитать, как 
внедрение маркировки ска-
жется на расходах предпри-
ятий и стоимости продукции 
для потребителя. Подумать, 
стоит ли создавать дополни-
тельную нагрузку на произ-
водителей в нынешних эко-
номических условиях.

В любом случае предста-
вители отраслевого сообще-
ства должны принимать уча-
стие в проработке вопросов 
тестирования маркирова-
ния, подчеркнули участни-
ки конференции Fishnews 
Online. Координационный 
совет рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Восто-
ка обратился в ЦРПТ с пред-
ложением включить в рабо-
чую группу по проведению 
эксперимента председателя 
Ассоциации добытчиков ло-
сосей Камчатки Владимира 
ГАЛИЦЫНА.

«Очень важно отслежи-
вать, какие решения предла-
гаются для производителей 
и как это отразится на их ра-
боте», — подчеркнул Влади-
мир Галицын.

В экономике уже вне-
дрены различные системы 
прослеживаемости товаров, 
на это потрачены большие 
деньги, однако выясняется, 
что прозрачности опять не-
достаточно, отметил член 
Общественного совета при 
Росрыболовстве, предсе-
датель совета директоров 
медиахолдинга «Фишньюс» 
Эдуард КЛИМОВ.

«Спрашивается, зачем 
все это было нужно? Если 
системы не работают как 
следует, то почему те, кто 
их готовил и внедрял, не 
несут ответственности? И 

во сколько всевозможные 
системы обходятся про-
изводителям, а значит, и 
потребителям? — заявил 
он. — Государство истра-
тило десятки, а возможно 
и сотни миллионов рублей 
на систему “Меркурий”, а 
теперь ЦРПТ ставит под со-
мнение ее эффективность».

Пока цифровая марки-
ровка выглядит как бизнес-
проект, но недопустимо, 
чтобы такие изменения на-

саждались под видом за-
щиты государственных ин-
тересов, подчеркнули на 
конференции.

ПОЗИЦИЯ РЫБНОГО 
СОЮЗА

Раннее об участии в экс-
перименте заявили один из 
крупнейших российских рыбо-
переработчиков «Меридиан» и 
РТФ «Диана» (входит в группу 
компаний «Русский икорный 
дом»). Обе компании являются 
членами Рыбного союза. Они 
протестируют цифровую мар-
кировку для икры лососевых и 
осетровых рыб.

ЦРПТ сообщил, что его 
специалисты уже провели 
обследования производства 
для формирования техни-
ческого решения, которое 
будет применяться во время 
тестов. «В рамках экспери-
мента нам необходимо про-
вести испытания различных 
технологий маркировки, ко-
торые уже успешно применя-
ются в других товарных груп-
пах», — заявил руководитель 
товарной группы центра  
Константин СЕРЕЖЕНКОВ.

Напомним, что Минпром-
торг во взаимодействии с 

Росрыболовством плани-
ровал начать эксперимент 
по цифровой маркировке 
рыбных консервов, лососе-
вой и осетровой икры уже с 
1 апреля. Ведомства аргу-
ментировали свою позицию 
необходимостью очищения 
рынка от контрафактной и 
браконьерской продукции из 
водных биоресурсов. В свою 
очередь рыбаки и рыбопе-
реработчики неоднократно 
указывали на риски таких 

нововведений для произво-
дителей и других участников 
рынка.

В конце марта на фоне 
введения санкций Минпром-
торг принял решение сдви-
нуть сроки эксперимента 
на год — с оговоркой, что 
бизнес может при желании 
опробовать систему раньше. 
Однако затем появилась ин-
формация, что при поддерж-
ке законодателей ведомство 
все же рассматривает воз-
можность запуска проекта, 

хотя бы в отношении икры, в 
текущем году.

В Рыбном союзе по-
прежнему считают, что в те-
кущих условиях введение 
обязательной маркировки 
в рыбной отрасли — несво-
евременная и нецелесоо-
бразная мера. Председатель 
Рыбного союза Александр 
ПАНИН указал, что 6 июля 
Госдума приняла закон, ко-
торый позволяет правитель-
ству оперативно реагировать 
на возможные затруднения 
при реализации проекта по 
обязательной маркировке 

товаров, которые могут воз-
никнуть в связи с санкцион-
ными ограничениями в от-
ношении России. «Принятие 
подобных инициатив — это 
разумный подход, который 
позволяет оперативно реаги-
ровать на новые вызовы», — 
отметил он.

Тем не менее в отрас-
левом объединении счи-
тают правильным шагом 
участие предприятий в  
эксперименте.

«Компания “Меридиан” 
разделяет позицию Рыбно-
го союза и вошла в рабочую 
группу по внедрению мар-
кировки икры, — расска-
зал Александр Панин. — 
Важно, находясь внутри 
процесса, оценить, как по-
влияет это нововведение 
на дорогостоящую про-
дукцию, где не ожидается 
значительного изменения 
себестоимости, и исходя из 
результатов эксперимента 
по красной икре принимать 
решения о целесообразно-
сти дальнейшего расшире-
ния проекта на другие рыб-
ные категории». 
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В экономике уже внедрены различные системы прослеживаемости 
товаров, на это потрачены большие деньги, однако выясняется, что 

прозрачности опять недостаточно, отмечает член Общественного 
совета при Росрыболовстве, председатель совета директоров 

медиахолдинга «Фишньюс» Эдуард КЛИМОВ.

ПРОИЗВОДИТЕЛИ ОЦЕНЯТ ЭКСПЕРИМЕНТ 
ПО МАРКИРОВКЕ ИЗНУТРИ
Координационный совет рыбохозяйственных ассоциаций Дальнего 
Востока рассчитывает принять участие в проработке вопросов 
цифровой маркировки рыбной продукции. Отраслевое сообщество 
волнует, как эти новшества отразятся на производстве,  
себестоимости и принесут ли обещанные результаты.

В законодательство внесли изме-
нения, которые позволят правитель-
ству освобождать товары, для которых 
установлена обязательная цифровая 
маркировка, от необходимости нане-
сения кода и ответственности за это.  
Такое решение принято в связи с санкциями.

Возможность гибкого подхода к циф-
ровой маркировке предусмотрена новым 
федеральным законом — от 14 июля 
2022 г. № 341. Изменения официально 
опубликованы и вступили в силу, сооб-
щает корреспондент Fishnews.

Оговорено, что до конца нынешнего 
года правительство РФ «вправе устанав-
ливать порядок ввода в оборот, оборота 
и вывода из оборота товаров, подлежа-

щих обязательной маркировке средства-
ми идентификации, без нанесения на них 
средств идентификации в отдельных слу-
чаях». По новому закону, хозяйствующие 
субъекты будут освобождены от ответ-
ственности за нарушения в этой сфере.

Отмечено, что решение направлено 
на поддержку экономики в условиях санк-
ционных ограничений. Сейчас создается 
дополнительная финансовая и админи-
стративная нагрузка на всех участников 
оборота товаров, подлежащих марки-
ровке средствами идентификации, и это 
может привести к тому, что предприятия 
временно не смогут выполнять требова-
ния, говорилось в пояснительной записке 
к законопроекту. 

САНКЦИИ ПОДТОЛКНУЛИ ВВЕСТИ ГИБКИЙ ПОДХОД



Местом для выездного за-
седания правления Росрыб-
хоза неслучайно была вы-
брана не просто Ростовская 
область, а один из центров 
прудового рыбоводства — Се-
микаракорск. Последние годы 
в российской аквакультуре 
доминировали два сектора — 
традиционное прудовое ры-
боводство, представленное 
прежде всего карпом и рас-
тительноядными рыбами, и 
стремительно развивающееся 
индустриальное рыбоводство, 
где главными объектами раз-
ведения выступают атланти-
ческий лосось и форель.

В 2021 г. удельный вес этих 
направлений в общем объ-
еме производства практиче-
ски сравнялся — 124,4 тыс. 
тонн карповых против 123,2 
тыс. тонн лососевых. Причем в 
первом квартале текущего года 
лососеводство даже вышло на 
первое место. Но после на-
чала событий на Украине для 
этого сектора сработало сра-
зу несколько рисков, связан-
ных с критическим уровнем 
импортозависимости по икре 
и малькам, рыбным кормам, 
оборудованию, лекарствен-
ным препаратам.

Наиболее остро проблемы 
из-за перебоев с поставками 
зарубежных кормов и рыбопо-
садочного материала ощутили 
на себе регионы Северо-За-
пада — лидеры по выращива-
нию форели и лосося. По сло-
вам первого зампредседателя 
правления Росрыбхоза Виктора 
ЗАРАЙСКОГО, рыбоводные 
хозяйства Карелии нынешней 
весной смогли зарыбить водо-
емы только на 80% от прошло-
годних объемов.

Рыбные корма, которые 
все-таки можно найти у рос-
сийских производителей или 
достать через посредников, 
подорожали на 10–30%, от-
метил директор Сочинского 
племенного форелеводческо-
го завода «Адлер» Александр 
ЖИГАЛКО. Изменилась и си-
стема расчетов: если раньше 
поставщики соглашались на 
отложенную оплату, то сей-
час перешли на предоплату. 
В нескольких российских ре-
гионах анонсированы инвест-
проекты по строительству 
комбикормовых заводов, но 
эту продукцию рынок увидит 
хорошо если к концу года, 
причем заявленные на нее 

расценки порой даже выше, 
чем у импортных кормов.

Неудивительно, что цены на 
аквакультурного лосося в роз-
ничной торговле в первом полу-
годии неуклонно ползли вверх. 
Если эта тенденция сохранится, 
охлажденная семга и форель 
превратятся в совсем уж пре-
миальный товар, а круг покупа-
телей, которые могут позволить 
себе приобретать эту рыбу на ре-
гулярной основе, даже в крупных 
городах сузится еще сильнее.

В этом плане живой карп, 
занимающий совсем другую 
рыночную нишу, чувствует себя 
более уверенно. «Карповые 
рыбы традиционно востребо-
ваны у населения как наиболее 
доступные по цене», — кон-
статировал Виктор Зарайский. 
Он отметил, что в условиях 
санкционных ограничений пру-
довая рыба во многих регио-
нах останется более дешевой 
даже по сравнению с уловами 
морского промысла.

По оценкам Росрыбхоза, 
влияние санкций на прудовое 
рыбоводство можно считать 
минимальным. Наоборот, такие 
предприятия оказались в более 
выгодном положении, посколь-
ку не испытывают проблем ни 
с кормами, которые в достаточ-
ном количестве производятся 
внутри страны, ни с рыбопоса-
дочным материалом — благо-
даря наличию племенных хо-
зяйств, ни с оборудованием.

Нет критичной привязки к 
импортному сырью и техноло-
гиям и в пастбищном рыбовод-
стве, где рыба выращивается 
без кормления на рыбовод-
ных участках. «Проще говоря, 
больше двух третей производ-
ства товарной аквакультуры 
санкции не затронут», — по-
дытожил зампредседателя 
правления ассоциации. У пру-
довиков есть даже неплохие 
шансы нарастить объемы про-
изводства, но только при усло-
вии устранения искусственных 
ограничений, которые к санк-
циям не имеют отношения.

«Безусловно, мы зависим 
в целом от экономической си-
туации в стране, и покупатель-
ский спрос сегодня — один 
из факторов, тормозящих 
наше развитие, — предосте-
рег от чрезмерного оптимиз-
ма управляющий ростовской 
ассоциации “Большая рыба” 
Александр ЕРШОВ. — Рыбу 
вырастить и продать по выгод-

ной цене становится все слож-
нее по простой причине — у 
людей нет денег, они выбира-
ют что подешевле, и далеко не 
всегда это будет рыба».

Поддержка, которую госу-
дарство оказывает сельскому 
хозяйству, помогла рыбовод-
ным предприятиям справиться 
с первым шоком от перестрой-
ки экономики и разрыва при-
вычных производственных и 
логистических цепочек. Прежде 
всего, это касается увеличения 
объема субсидий для льгот-
ного кредитования аграриев, 
которым могут пользоваться и 
рыбоводы. Предприятия Рос-
рыбхоза уже привлекли поч-
ти 500 млн рублей кредитных 
средств на срок до одного года. 
И поскольку субсидируются не 
только краткосрочные, но и ин-
вестиционные кредиты, есть ве-
роятность, что к концу года эта 
сумма значительно возрастет.

Принятые в прошлом году 
изменения в Налоговый кодекс, 
обнулившие НДС при реализа-
ции племенной продукции, тоже 
оказались весьма кстати — 
спрос на отечественный поса-
дочный материал лососевых 
видов рыб превзошел все ожи-
дания. Сочинский завод «Ад-
лер» в этом сезоне увеличил 
реализацию икры и молоди фо-
рели сразу на 40% и, по словам 
Александра Жигалко, готовится 
расширять производство. На от-
сутствие спроса не жаловались 
племенные хозяйства и рыбопи-
томники и в других регионах.

Правда, льгота по НДС дей-
ствует только до конца текуще-
го года. Добиться ее сохране-
ния — одна из приоритетных 
задач для отраслевого сообще-
ства. «Минсельхоз по иници-
ативе Росрыбхоза уже внес в 
Госдуму предложение о прод-
лении освобождения от НДС 
племенной продукции — рыбы, 
эмбрионов и молоди — еще на 
пять лет. Будем надеяться, что 
эта норма будет принята», — 
доложил Виктор Зарайский.

Весной Минсельхоз и Рос-
рыболовство провели серию 
совещаний с комбикормовыми 
заводами, где обсуждались воз-
можности по увеличению объе-
мов производства высокоэнер-
гетических кормов для ценных 
видов рыб. Предприятия в Бел-
городской, Московской, Твер-
ской, Курской, Астраханской 
области планируют серьезно 
нарастить мощности, что в пер-

спективе позволит хотя бы ча-
стично компенсировать сокра-
щение экспорта.

Сейчас федеральные ве-
домства прорабатывают вопрос 
о введении с 2023 г. субсидий 
на прямую компенсацию кап-
затрат при строительстве, ре-
конструкции или модернизации 
комбикормовых предприятий. 
Бизнес просит добавить к это-
му перечню еще и производ-
ство компонентов для рыбных 
кормов. Аналогичные субсидии 
предлагается предоставлять 
и при строительстве рыбопи-
томников по получению икры 
и рыбопосадочного материала 
лососевых видов рыб.

Не меньшего внимания, чем 
субсидии, заслуживают меры, 
направленные на облегчение 
административного давления 
на рыбоводные хозяйства. 
Как подчеркнул председатель 
правления Росрыбхоза Васи-
лий ГЛУЩЕНКО, пока государ-
ство склонно прислушиваться 
к участникам экономической 
деятельности в вопросах ос-
лабления регулирования, та-
кие предложения надо вно-
сить и продвигать — потом 
благоприятный момент может 
быть упущен.

Именно взаимоотношения 
с контролирующими органами 
являются главным препятстви-
ем для реализации потенци-
ала прудового рыбоводства, 
считает Александр Ершов. Он 
напомнил, что рыбоводные 
хозяйства на юге России уже 
не первый год ведут споры с 
Ростехнадзором, в том числе 
в зале суда, о классификации 
гидротехнических сооружений 
на прудах. От класса опасно-
сти, присвоенного ГТС, зави-
сит объем документации — и 
весьма дорогостоящей, кото-
рую нужно подготовить и сдать 
по этому объекту.

Еще одна конфликтная 
тема — очистные сооружения 
на прудах, строительство ко-
торых надзорные ведомства в 
разных регионах — от Тюмен-
ской области до Подмосковья 
— пытаются навязать рыбово-
дам. Пока предприятия отбива-
ют атаки и с анализами на руках 

доказывают по инстанциям, что 
вода, которую по весне закачи-
вают в пруды из водоисточника, 
по качеству хуже, чем та, кото-
рая сбрасывается из прудов, но 
такие претензии возникают с 
пугающей регулярностью.

Астраханские предприятия 
в этом году столкнулись с не-
корректной переоценкой када-
стровой стоимости земельных 
участков под прудами, в резуль-
тате чего арендная плата вы-
росла десятикратно. Вопросы у 
рыбоводов возникают и к «род-
ному» Росрыболовству — чаще 
всего в связи с уровнем компе-
тентности сотрудников терри-
ториальных подразделений, и 
к Россельхознадзору — по по-
воду регистрации препаратов 
для профилактики и лечения 
болезней рыб, и к ветеринар-
ным службам — по оформле-
нию документации на перевоз-
ку между регионами, и к другим 
ведомствам.

«Сейчас наложен морато-
рий на проверки, мы вздохну-
ли свободно. Неужели нельзя 
постоянно работать в таком 
режиме?» — выразил общее 
мнение генеральный директор 
объединения «Краснодаррыба» 
Александр МИНДРА. Правда, 
в этом году и без нашествия 
инспекторов кубанским рыбо-
водам скучать не приходится: 
хозяйства атакуют бакланы, 
выедая до половины рыбы в 
прудах. Причем отстреливать 
рыбоядных птиц не разрешено, 
а другие средства отпугивания 
не эффективны.

«Можно сделать общий вы-
вод, что главным препятствием, 
барьером для успешного разви-
тия товарного рыбоводства яв-
ляются не санкции, а мы сами, 
я имею в виду наши взаимоот-
ношения с контролирующими, 
надзирающими органами. А в 
нынешних условиях эти про-
блемы только обостряются, — 
подвел черту под обсуждением 
Василий Глущенко. — Сейчас 
мы видим общий настрой в го-
сударстве разрешить эти во-
просы, поэтому постараемся их 
оперативно отработать».

Анна ЛИМ

Рыбоводство
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ПРУДОВАЯ РЫБА — ВНЕ САНКЦИЙ, НО ПОД БАРЬЕРАМИ
Сложные условия, в которых оказалась российская экономика,  
по-разному отразились на работе рыбоводных хозяйств. Одни, как в случае  
с индустриальным лососеводством, получили серьезный удар, тогда как других 
санкции напрямую практически не задели. Насколько отрасль адаптировалась  
к новым вызовам, а в каких вопросах необходима помощь государства,  
участники ассоциации «Росрыбхоз» обсудили на заседании правления, 
прошедшем в конце июня в Семикаракорске.
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ЖИЗНЬ В ДВИЖЕНИИ

— Дмитрий Сергеевич, 
расскажите, как вы попали 
в рыбацкую профессию.

— Я родом из поселка Юж-
но-Морской, под Находкой. 
Родился в 1977 году и рос еще 
в советское время, когда все 
работало, как надо. А градо-
образующим предприятием 
у нас была База сейнерного 
флота имени Надибаидзе, и 
наш поселок полностью за-
висел от моря. Те жители, 
которые не работали на про-
мысловых судах, были заня-
ты либо в рыбообработке на 
берегу, либо в судоремонте. В 
принципе, другой жизни мы и 
не видели.

У меня отец всю жизнь 
в море трудился. Дед, отец 
моей матери, тоже был стар-
мехом. Ну и мне всегда было 
интересно. Они работали в 
прибрежном лове. Утром вы-
ходили на промысел, через 
пару дней возвращались. И 
меня с собой нередко брали. 
Хоть это было нарушением, 
конечно, но в то время за та-
кое сильно не наказывали. 
Так что в итоге мой выбор 
профессии, можно сказать, 
был предрешен.

— А что заканчивали?
— Мореходное училище в 

Находке — ДМУ, в 1995 году. 
После выпуска пошел рабо-
тать в море. Первым предпри-
ятием, где я трудился, стал 
рыболовецкий колхоз «Рас-
свет Севера» (Хабаровский 
край). Первый рейс длился 
ровно год, я был третьим по-
мощником. Это были 90-е 
годы, тогда постоянно что-то 
открывалось, что-то закры-
валось, где-то платили, где-то 
нет. Соответственно, мы были 
вынуждены искать достойные 
места для работы.

В следующий рейс я пошел 
от рыболовецкого колхоза 

имени В. И. Ленина (Камчат-
ка). Был у них СРТ «Водолаз», 
на котором я еще год трудил-
ся уже вторым помощником. 
И так получилось, что мы в 
море работали недалеко от 
еще одного судна. Познако-
мились, пообщались. Они го-
ворят: «Мы уже год в море, не 
хотите ли нас сменить?» Так я, 
отдохнув неделю дома, пере-
шел работать на Сахалин, в 
компанию «Рыбак» уже в роли 
старшего помощника. Я тру-
дился на сахалинских пред-
приятиях до 2017 года, когда 
перешел в «Антей».

— То есть у вас карьера 
была исключительно ры-
бацкая, на судах торгового 
флота не работали?

— Мне доводилось ра-
ботать на транспортных су-
дах — на подмене, во время 
отпуска.

— И как работа на торго-
вом флоте выглядит в срав-
нении?

— Не мое это, не люблю 
долго спать. Это не мой прин-
цип: «больше суток — больше 
шмуток». На рыбацком флоте 
задачи другие: быстрее до-
браться до района промысла, 
быстрее заловиться и бы-
стрее оттуда уйти, вернуться 
и доставить продукцию на бе-
рег. Это подстегивает, держит 
в тонусе — постоянно куда-то 
надо спешишь. Так, в движе-
нии, жизнь и проходит.

ГОТОВИТЬ  
С МОЛОДЫХ ЛЕТ

— На рыбацком флоте 
сейчас наблюдается дефи-
цит молодых кадров. Ряд 
крупных компаний, в том 
числе и «Антей», работают 
с молодежью. Как вы ду-
маете, что нужно сделать, 
чтобы повысить престиж 
рыбацкой профессии, что-

бы люди шли на флот? Ведь 
сейчас даже большие зар-
платы не особо привлекают 
молодежь в море…

— Зарплаты большие, но и 
требования к работе соответ-
ствуют этой зарплате. Прежде 
всего, надо быть очень вынос-
ливым физически. Любому 
человеку, даже капитану, что-
бы получить первый штурман-
ский диплом, нужно отрабо-
тать матросом. Я проработал 
матросом первые двенадцать 
месяцев. За это время ты де-
лаешь для себя выводы: сто-
ит ли тебе вообще связывать 
свою жизнь с морем или нет. 
Сможешь ли ты выдержать та-
кой темп?

Такое тестирование, я счи-
таю, необходимо для любого, 
кто потом пойдет в комсостав 
на судне. Старший механик 
тоже начинает с низшего зве-
на, с моториста, плюс, если 
это промысловый флот, то 
он участвует в подвахте — в 
определенной работе на па-
лубе или, если есть перера-

батывающий цех, то в цеху. 
Молодежь, попробовав такой 
труд, может сделать для себя 
вывод: стоит ли идти в эту 
профессию. Многие ищут бо-
лее легкие пути и более лег-
кие деньги.

— Я помню, что в со-
ветское время профессия 
рыбака была престижной, 
молодежь стремилась в  
отрасль.

— Я скажу больше. Мы 
учились в 1980-е годы, у нас 
за каждым классом в школе 
был закреплен конкретный 
«шефский» пароход предпри-
ятия. И когда он прибывал, 
нас всем классом водили на 
экскурсию: показывали, объ-
ясняли, откуда рыба берется. 
Чтобы мы не только по теле-
визору это видели, но чтобы 
каждый понимал, какой ме-
ханизм отвечает за подъем 
снастей и как цеха выпускают 
готовую продукцию. В совет-
ское время, кстати, зарплаты-
то были не очень высокие. А 

сейчас и заработки выросли, 
но молодежь не рвется в та-
кой тяжелый труд. Профессия 
перестала быть престижной, 
ведь надо работать руками.

ИСТОРИЯ ДЕЛАЕТ 
ПРОЧНЕЙ

— Компания «Антей» как 
работодатель чем привле-
кательна?

— В нашей компании суда 
получают достойное техниче-
ское обслуживание, это очень 
важно для плавсостава. В 
целом по отрасли в нынешнее 
время техническое состояние 
судов оставляет желать луч-
шего. Флот сильно изношен. 
А ведь поломка в море при-
водит к потере промыслового 
времени, что влечет за собой 
много негативных послед-
ствий. Поэтому на современ-
ных судах «Антея» работать 
комфортно. Технические 
форс-мажоры практически 
сведены к нулю. Еще один 
плюс — достойный уровень 
заработка, это позволяет со-
брать команду из хороших 
специалистов.

— Как вообще, по ваше-
му мнению, меняется рыб-
ная отрасль?

— Ни для кого не секрет, 
что выживают крупные ком-
пании с достаточно прочной 
историей. Например, компа-
нии «Антей» уже 30 лет, это 
придает устойчивости и пред-
приятию, и сотрудникам. Речь 
и об уставе компании, и о уже 
сформировавшихся традици-
ях, о сложившемся подходе к 
своей деятельности в самых 
разных сферах.

Потомственный рыбак, капитан  
Дмитрий МЕЛЬНИКОВ отправился  
на промысел из Владивостока на судне 
«Атлантик». Это одно из трех судов-
близнецов, переоборудованных компанией 
«Антей» в краболовы-живовозы. Накануне 
выхода в море корреспондент Fishnews 
расспросил капитана о промысловых буднях,  
о его оценке изменений в отрасли  
и о необычном (для рыбацкого флота) судне.

РЫБАКОВ НАДО ВОСПИТЫВАТЬ  
С ЮНОСТИ

Капитан Дмитрий МЕЛЬНИКОВ

«Атлантик» будет специализироваться на перегрузе и доставке живого краба
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— По вашему мнению, что 
представляет наибольшую 
проблему для развития от-
расли?

— Я думаю, чрезмерный 
контроль со стороны большо-
го количества надзирающих 
и проверяющих органов. Для 
контролирующих органов мы 
ведем жесткую отчетность, что 
подразумевает необходимость 
ежедневно заполнять и пода-
вать множество документов. И 
ни в коем случае не допускать 
никаких ошибок, любая помар-
ка расценивается как ошибка.

УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

— На каком крабе экипажу 
интереснее всего работать?

— Пожалуй, более интере-
сен камчатский краб на Запад-
ной Камчатке. Еще синий — в 
Беринговом море. Интересны 
эти промыслы своими объема-
ми, можно достигнуть вылова 
до 10 тонн в сутки, это очень не-
плохо. А иногда можно и выше.

— А возите куда?
— В разные страны Азиат-

ско-Тихоокеанского региона. 
Для меня самым отдаленным 
портом доставки живого краба 
был Шанхай. Забортная темпе-
ратура воды в тех краях поряд-
ка 30 градусов, что для нашего 
груза, мягко говоря, не очень 
хорошо. Но есть необходимое 
оборудование для конвекции, 
которое позволяет понижать 
температуру с 30 градусов 
до нуля и подавать постоянно 
свежую воду.

— Вы получили судно, ко-
торое только-только пере-
оборудовали в крабовоз-жи-
вовоз. Расскажите о нем.

— В компании «Антей» 
судов такого типа три —  
«Атлантик», «Беринг» и «Ар-
ктик». Это уникальный проект. 
Изначально они строились для 
обслуживания морских бу-
ровых установок и имеют со-
ответствующий функционал. 
Например, оборудованы си-
стемами динамического пози-
ционирования для удержания 
судна в заданной точке без ис-
пользования якорей и шварто-

вых. Как оказалось, это очень 
ценное качество и для промыс-
ла, например, при перегрузах в 
море.

Мы в компании «Антей», 
по-моему, одними из первых 
освоили практику перегруза 
живого краба и доставку его. 
«Атлантик», имея возможность 
самостоятельно вести промы-
сел, будет тем не менее специ-
ализироваться на перегрузе и 
доставке. То есть идея такая: 
заловились сами, обошли и за-
брали живого краба у других 
судов, которые в этом районе 
ведут добычу, и затем повезли 
общий улов в порт назначения. 
А остальные суда тем време-
нем продолжают промысел. И 
если в среднем у краболовов 
по девять RSW-танков, то у «Ат-
лантика» 26 таких трюмов.

— То есть по сути один 
«Атлантик» способен заме-
нять два или три судна…

— Да, представьте себе, на-
сколько для охлаждения такого 
количества RSW-танков нуж-
на эффективная рефсистема. 
Над этим очень долго работа-
ли инженеры, механики. Здесь 
танки объединены в группы, к 
ним подведены все системы, 
позволяющие контролировать 
температуру, уровень и состав 
воды и всё остальное.

Еще одна особенность — 
это очень комфортные быто-
вые условия. У нас численность 
экипажа — 28–30 человек. Ря-
довой плавсостав размеща-
ется в двухместных каютах. 
Плюс спортзал, прекрасная ка-
ют-компания и так далее. Мне 
доводилось работать на пере-
оборудованных японских су-
дах: никакого сравнения они с 
«Атлантиком» не выдерживают.

— Но «Антей» сейчас стро-
ит краболовы и в Находке по 
инвестиционной программе 
под крабовые квоты?

— Строит. Заявлено восемь 
судов, сериями «три плюс три 
плюс два». В настоящее время 
в активной фазе строительства 
шесть краболовов.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Владивосток

Особенность этого судна — целых 26 крабовых RSW-танков Форум и выставка 
будут принимать гостей 
и участников с 21 по 23 
сентября в «Экспофору-
ме». Актуальную инфор-
мацию по мероприятиям 
можно получить на сайте 
https://seafoodexporussia.
com/. В этом году у 
Global Fishery Forum and 
Seafood Expo Russia поя-
вился и телеграм-канал:  
https://t.me/seafoodexporussia.

Не все привычные по-
ставщики оборудования из 
Европы остались на рос-
сийском рынке. Те, кто про-
должил исполнять условия 
сотрудничества, оказали 
индустрии значительную 
поддержку, отмечают в 
Expo Solutions Group (ком-
пании — оператора фору-
ма и выставки). Участие 
этих компаний в Seafood 
Expo Russia позволяет не 
только получить много но-
вых заказов, но и проде-
монстрировать лояльность 
своим клиентам, поддер-
жав их в трудную минуту, 
подчеркнули в ESG.

Среди российских 
производителей орудий 
добычи в выставке уча-
ствуют «Мастер лова», 
«Приморское сетевязаль-
ное производство», «Мор-
ское снабжение», «Фише-
ринг Сервис», сообщили 
Fishnews в пресс-службе 
ESG.

Кроме того, к Seafood 
Expo Russia активно при-
соединяются изготовители 
кабеля и другого оборудо-
вания. Это, в частности, 
завод «Спецкабель», «Ма-
ринЛайт», «СегментЭ-
нерго», «Армалит», «МТ-
Групп», Furuno.

Организаторы обраща-
ют внимание и на сектор 
глубокой переработки. 
Наиболее востребованы 
сегодня филетировочные 
машины, оборудование 
для нарезки (слайсеры), 
производства консервов 
и пресервов, фарша, рыб-
ной муки, паштетов, полу-
фабрикатов, деликатесов, 
икры, коктейлей из море-
продуктов, вяленой и су-
шеной рыбы.

Также отрасль нужда-
ется в упаковочных ма-
териалах и оборудовании 
для упаковки продукции. 
В прошлом году 45% экс-
понентов были заинте-
ресованы в решениях по 
упаковке, сегодня инте-
рес к ней продолжает ра-
сти, подчеркивают в ESG.

Ожидается, что осо-
бым вниманием на буду-
щей выставке будет поль-
зоваться оборудование 
для упаковки консервиро-
ванной продукции. Ее по-
тенциал на внутреннем и 
экспортном рынках сейчас 
очень высок, отмечают ор-
ганизаторы. Среди произ-
водителей упаковочных 
материалов и оборудова-
ния в Seafood Expo Russia 
участие примут Atlantis-
Pak, «МП-Технологии», 
«Профитекс».

Консервам в этом году 
выделят отдельный раз-
дел. А для демонстрации 
новых продуктов впервые 
будет организована «Ви-
трина новинок».

В ESG обращают вни-
мание: в связи с трансфор-
мацией логистических це-
почек, развитием новых 
экспортных направлений 
и увеличением объемов 
внутренних перевозок за-
интересованность отрас-
ли в современном холо-
дильном и морозильном 
оборудовании становится 
все выше. Среди участ-
ников раздела — GEA 
Refrigeration Technologies, 
Kinarca, Ingenium, AirCool, 
Barents Сool. Использова-
ние различных типов хла-
дагентов в логистической 
инфраструктуре обсудят 
и в рамках деловой про-
граммы.

Оборудование для ак-
вакультуры расположится 
в специальном секторе в 
павильоне G. В разделе 
примут участие «Иммид-
Аквакультура», «Касимов-
снасть», Luxsol, Moresnast 
и другие компании.

В центре выставочного 
зала из предоставленных 
экспонентами элементов 
соберут установку зам-

кнутого водоснабжения. 
УЗВ будет иметь несколь-
ко независимых колец ре-
циркуляции, это позволит 
показать работу любых 
типов оборудования в 
различных условиях и ре-
жимах эксплуатации. На 
протяжении всей выстав-
ки там будет находиться 
живая рыба.

Российские произво-
дители расскажут и про-
консультируют о прин-
ципах работы УЗВ на 
Объединенном стенде 
производителей обору-
дования для аквакульту-
ры, оператором выступит 
группа компаний «Аквате-
рикс». Такая экспозиция 
позволит продемонстри-
ровать преимущества 
оборудования в реальных 
условиях.

Экспозиция Seafood 
Expo Russia ежегодно по-
полняется, подчеркива-
ют организаторы. В 2021 
г. на выставке предста-
вили костюмы SeaBass 
& SeaFish для работы в 
море. Теперь на меропри-
ятии дебютирует крупная 
российская IT-компания 
Sitronics Group. Она пред-
ложит передовые реше-
ния в области разработки 
и внедрения систем про-
граммного обеспечения и 
управления.

«В текущих услови-
ях, когда заинтересован-
ность отрасли в различ-
ных видах оборудования 
огромна, у производите-
лей и поставщиков по-
явилась возможность за-
нять новые ниши активно 
развивающегося рын-
ка. Seafood Expo Russia, 
единственная в России 
выставка рыбной инду-
стрии, морепродуктов и 
технологий международ-
ного уровня, приглашает 
новые компании стать 
частью экспозиции и важ-
ным участником всей от-
расли», — заявили орга-
низаторы.

Медиахолдинг Fishnews — 
генеральный отраслевой ин-
формационный партнер фо-
рума и выставки. 

ТРЕНДОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
ПРЕДСТАВЯТ НА SEAFOOD 
EXPO RUSSIA

Выставка Seafood Expo Russia предоставляет 
производителям и поставщикам оборудования для рыбной 
промышленности возможность занять новые ниши 
активно развивающегося рынка, отмечают организаторы.



В Новосибирске прошла 
Коллегия Всероссийского 
НИИ рыбного хозяйства и оке-
анографии. Ученые подвели 
итоги работы института и его 
филиалов в первом полугодии 
и определили перспективные 
направления дальнейшего 
развития.

Директор ВНИРО Кирилл 
КОЛОНЧИН отметил, что, не-
смотря на сложности, связан-
ные с ковидными ограниче-
ниями в 2021 г. и изменение 
внешнеполитической обста-
новки после начала СВО на 
Украине, институт реализует 
запланированные мероприя-
тия в полном объеме.

«В 2021 году на Невском 
судостроительном заводе 
заложены два новых совре-
менных НИС. Строительство 
продолжается. Также ВНИРО 
ведет масштабную работу по 

ремонту и модернизации име-
ющегося научного флота. Бла-
годаря этому ученые институ-
та могут проводить серьезные 
рыбохозяйственные исследо-
вания. Масштаб и география 
экспедиций ВНИРО кратно вы-
росли», — рассказал Кирилл 
Колончин.

Определяя цели на бли-
жайшие годы, он подчеркнул 
важность развития кадро-
вого потенциала института, 
указав на ключевое зна-
чение активной работы с  
молодежью.

«ВНИРО сегодня готов к 
решению масштабных задач. 
Для этого мы располагаем 
как современной техниче-
ской базой, так и отличны-
ми научными кадрами. Наш 
потенциал позволяет нам 
смело отвечать на самые 
серьезные вызовы, стоящие 

перед рыбохозяйственной 
наукой», — заявил директор 
института.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе ВНИРО, на 
масштабную модернизацию 
научного флота институт в 
2022 г. потратит порядка 250 
млн рублей. Планируется, что 
благодаря усилению флот-
ской компоненты ученые 
смогут исследовать новые 
промысловые районы с при-
менением современных по-
исковых методов.

Только за первую половину 
текущего года специалисты 
ВНИРО уже провели порядка 
300 экспедиций. «Исследова-
тели вернулись в районы, где 
последние 20–30 лет наблю-
дения не проводились. Часть 
подобных экспедиций не име-
ли аналогов ранее», — подчер-
кнули в пресс-службе.

В ближайшее время судно 
«Протей» должно совершить 
трансъевропейский переход 
протяженностью 6 тыс. км из 
Мурманска в Керчь. Ранее 
такие рейсы не проводились, 
поэтому результаты иссле-
дований по пути следования 
НИС имеют огромное научное 
значение, обратили внимание 
в институте.

Во ВНИРО отметили, что 
благодаря применению беспи-
лотников и возможностей ис-
кусственного интеллекта уда-
лось поднять качество учета 
популяции байкальской нерпы 
на качественно новый уро-
вень. Методика аэроучета бай-
кальской нерпы применяется 
учеными с 50-х гг. прошлого 
века, но точность не превыша-
ла 10%. Новая методика учета 
с применением БПЛА и после-
дующим анализом с помощью 

самообучающейся нейросети 
повысила точность до 80%.

Также возможности аэро-
фотосъемки активно приме-
няются при учете нерестилищ 
охотской сельди. Институт пла-
нирует тиражировать успеш-
ный опыт на другие перспек-
тивные направления.

В пресс-службе добави-
ли, что результаты работы 
ученых ВНИРО в сферах ак-
вакультуры, генетических 
исследований, разработки 
новых кормов и борьбы с бо-
лезнями гидробионтов актив-
но внедряются отраслевыми 
предприятиями.

Кроме того, ВНИРО полу-
чил лицензию на подготовку 
научных и научно-педаго-
гических кадров в аспиран-
туре по специальности «Ре-
гиональная и отраслевая  
экономика». 

Рыбохозяйственная наука
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ОТРАСЛЕВАЯ НАУКА 
ВКЛАДЫВАЕТСЯ  
В СВОЙ ФЛОТ
В этом году Всероссийский НИИ рыбного хозяйства и океанографии 
собирается потратить на масштабную модернизацию научного флота 
около 250 млн рублей. Специалисты планируют исследовать новые 
промрайоны с применением современных поисковых методов.

Путинный прогноз по на-
гульной сельди подготовил 
коллектив авторов из всех 
дальневосточных филиа-
лов Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и оке-
анографии. Ученые дали 
развернутую картину со-
временного состояния экс-
плуатируемых промыслом 
популяций сельди на Даль-
нем Востоке, рассказали 
Fishnews в пресс-службе 
Тихоокеанского филиала 
ВНИРО (ТИНРО).

Наиболее важная для 
рыбаков популяция охот-
ской сельди находится в хо-
рошем состоянии, на 2022 г. 
ее общий допустимый улов 
установлен на наиболее 

высоком уровне за послед-
нюю четверть века — 310 
тыс. тонн. Учитывая вылов 
в первой половине года — 
182 тыс. тонн, ОДУ к концу 
года будет освоен полно-
стью, считают специалисты.

Неплохие перспективы 
открываются и в освоении 
второго по значимости за-
паса сельди в северо-за-
падной части Берингова 
моря. Ведется активный 
промысел этого объекта. 
Выбрано уже около 50% 
рекомендуемого вылова, а 
всего за год предстоит до-
быть 88,8 тыс. тонн.

Особый интерес у спе-
циалистов вызвала инфор-
мация о состоянии запа-

сов сахалино-хоккайдской 
сельди. Данные свидетель-
ствуют о росте численности 
и биомассы этой некогда 
очень высокочисленной 
популяции, вылов которой 
достигал 1 млн тонн. По-
степенно возобновляется 
ее промысел в водах южных 
Курильских островов, в Та-
тарском проливе и заливах 
Анива и Терпения.

Некоторую обеспокоен-
ность у специалистов вызы-
вает отсутствие пополнения 
в популяции корфо-кара-
гинской сельди, что может 
привести к снижению пром-
запаса и, соответственно, 
ОДУ в среднесрочной пер-
спективе. 

УЧЕНЫЕ ПОДЕЛИЛИСЬ 
ПРОГНОЗАМИ ПО 
НАГУЛЬНОЙ СЕЛЬДИ
Важнейшая для промысла популяция охотской сельди, по данным 
специалистов, находится в хорошем состоянии, разрешенные 
для освоения объемы должны быть выбраны в полностью. 
Возрождается лов сахалино-хоккайдской сельди.

Очистка дна велась под 
контролем специалистов Ка-
рельского филиала ВНИРО, 
Северо-Западного теруправ-
ления Росрыболовства и ми-
нистерства сельского и рыб-
ного хозяйства республики.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе министерства, 
инновационная технология 
была разработана и апроби-
рована на одном из рыбовод-
ных предприятий Карелии.

Донные отложения отка-
чиваются в геотубы, изготов-
ленные из плотного филь-
трующего материала. Это 
исключает возможность по-
вторного загрязнения аквато-
рии. Получаемый концентрат, 
как сапропель, может быть 

переработан в удобрения, 
богатые азотом и фосфором. 
Сейчас проводятся тестовые 
испытания и отладка техно-
логии переработки.

По мнению специали-
стов Карельского филиала 
ВНИРО, уборка донных отло-
жений будет способствовать 
улучшению гидрохимических 
параметров воды и приведет 
к снижению нагрузки на во-
дную экосистему.

Такие мероприятия вклю-
чены в план по рыбохозяй-
ственной мелиорации. В мини-
стерстве сельского и рыбного 
хозяйства Карелии подчеркну-
ли, что 30% затрат на откачку 
планируется возместить из 
регионального бюджета. 

ЛАДОГУ ИННОВАЦИОННО 
ИЗБАВЛЯЮТ ОТ ОТХОДОВ 
АКВАФЕРМ
В Карелии три рыбоводных хозяйства 
использовали инновационную технологию 
для откачки донных отложений под садками 
на Ладожском озере. Возместить 30% 
стоимости этих работ предполагается  
из регионального бюджета.

Кирилл КОЛОНЧИН (ВНИРО)
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Перспективы круглогодич-
ной навигации по Северному 
морскому пути, в том числе 
использование этого марш-
рута для вывоза рыбы, об-
судили участники выездной 
сессии Восточного экономиче-
ского форума в Петропавлов-
ске-Камчатском.

НЕ УГЛЕРОДОМ ЕДИНЫМ

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в качестве клю-
чевых грузоотправителей на 
встрече выступали представи-
тели энергетических и горно-
металлургического гигантов — 
«НОВАТЭКа», «Норильского 
никеля», «Газпром нефти». По 
данным Минвостокразвития, 
им принадлежит львиная доля 
в текущем и перспективном 
грузообороте.

Губернатор Камчатского 
края Владимир СОЛОДОВ от-
метил, что тональность в кру-
глогодичном функционирова-
нии СМП, безусловно, задают 
мегапроекты этих предприятий 
с перспективной консолидиро-
ванной грузовой базой в 200 
млн тонн.

В то же время, подчеркнул 
глава региона, необходимо 
«доформулировать и доопре-
делить операторов этого про-
цесса». По мнению Владимира 
Солодова, значимость каждого 
из представленных на сессии 
регионов (Камчатка, Чукотский 
автономный округ, Сахалин-
ская, Мурманская и Архангель-
ская области) для Севморпути 
не подлежит сомнению.

«А каково значение Север-
ного морского пути для этих 
регионов? Ответ не такой оче-

видный, как кажется. И чтобы 
он стал очевидным, нужно, что-
бы заработали механизмы: се-
верный завоз на основе Север-
ного морского пути, перевозка 
водных биоресурсов, перевоз-
ка специфической продукции, 
которая есть в каждом регио-
не», — подчеркнул губернатор.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ТРАДИЦИОННЫМ 
МАРШРУТАМ

Председатель Ассоциации 
добытчиков лососей Камчатки 
Владимир ГАЛИЦЫН напом-
нил, что нерегулярные попытки 
вывоза водных биоресурсов из 
края по Севморпути неодно-
кратно предпринимались ра-
нее на протяжении более чем 
десяти лет.

«С чем мы столкнулись в 
первую очередь? Это цена. 
В принципе то, что и сейчас 
осталось неизменным и вли-
яет на принятие решений о 
поставке рыбы Севморпутем. 
Когда мы начали поставлять 
рыбу, цена за тонну леса-кру-
гляка составляла 118 рублей. 
Тонна нефтепродуктов стоила 
примерно 550 рублей. Тонна 
рыбы, которая не была учтена 
как перспективная для постав-
ки по Севморпути, обходилась 
в 1018 рублей. Это сильно по-
влияло на решимость наших 
предприятий», — привел дан-
ные Владимир Галицын.

Он отметил, что при ис-
пользовании традиционного 
маршрута через «бутылочное 
горлышко» Владивостока кам-
чатские рыбаки вынуждены 
переплачивать за перевозки и 
снижать стоимость продукции.

«Были предприняты попыт-
ки каким-то образом уладить 
ситуацию со строительством 
холодильников во Владивосто-
ке, но воз и ныне там. Что-то 
построено, но это все равно 
не те объемы, которые, напри-
мер, существуют в той же Ко-
рее», — указал руководитель 
отраслевого объединения.

Поэтому необходимо рас-
сматривать Северный морской 
путь как будущую альтерна-
тиву Владивостоку и Находке, 
считает глава ассоциации.

ОБЕЩАЮТ ВЕЗТИ  
ПО СЕБЕСТОИМОСТИ

Специальный предста-
витель ГК «Росатом» по во-
просам развития Арктики, 
заместитель председателя 
Государственной комиссии 
по вопросам развития Аркти-
ки Владимир ПАНОВ заявил, 
что, начиная с текущего года, 
перевозки продукции из во-
дных биоресурсов на лихтеро-
возе «Севморпуть» становят-
ся регулярными.

Он подчеркнул, что грузо-
отправителям будет предло-
жена перевозка по себесто-
имости каждого контейнера, 
идущего с запада на восток и 
наоборот. «Созданы условия, 
когда перевозка идет именно 
по прямой себестоимости. То 
есть если раньше нельзя было 
найти ни одно судно, которое 
готово взять три-четыре-пять 
контейнеров, то на сегодняш-
ний день это реальность», — 
сказал Владимир Панов.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Петропавловск-Камчатский

«РЫБНЫЕ» ПЛАНЫ
НА СЕВМОРПУТЬ
Северный морской путь способен стать альтернативой Владивостоку 
в поставках рыбы на внутренний рынок, отметили на профильной 
сессии ВЭФ. Росатом обещает сделать такие перевозки 
регулярными, причем по себестоимости для отправителей.

Федеральный закон от 14 
июля 2022 г. № 254 направ-
лен на борьбу с незаконным 
выловом лосося, сообщает 
корреспондент Fishnews.

К введению таких мер не-
однократно призывали вла-
сти Камчатки и отраслевые 
объединения. Отмечалось, 
что под видом продукции для 
личного потребления вывоз-
ятся партии икры в промыш-
ленных масштабах. При этом 
качество и безопасность де-
ликатеса вызывает серьез-
ные сомнения.

Ожидается, что перекры-
тие канала транспортировки 
позволит сократить объемы 
незаконного вылова, из-
бежать подрыва популяций 
красной рыбы, а также сни-
зить риски потребления насе-
лением опасной продукции.

С 1 ноября один авиа-
пассажир сможет вывезти 
с собой с территории Кам-
чатского края не более 10 кг 
красной икры в ручной кла-
ди или багаже. Ограничения 
коснутся только продукта 
без маркировки единым зна-
ком обращения товаров на 
рынке ЕАЭС.

Эксперимент будет дей-
ствовать до августа 2025 г.

Ответственных за соблю-
дение принятого решения 
определит правительство РФ. 
Власти региона будут еже-
годно отчитываться о ходе и 
результатах эксперимента. 
Население проинформируют 
о новых правилах через СМИ 
и другие каналы связи.

ОТ СЛОВ К ДЕЛУ

Власти региона приступи-
ли к обсуждению конкретных 
мер по снижению контрафак-
та в икорной отрасли.

Ряд совещаний по этой 
теме провел губернатор 
Владимир СОЛОДОВ. В об-
суждении приняли участие 
не только представители 
региональных органов вла-
сти и рыбохозяйственных 
предприятий края, но и се-
наторы Совета Федерации 
Борис НЕВЗОРОВ и Алек-
сей МАЙОРОВ, депутат Го-
сударственной Думы Сергей  
ЛИСОВСКИЙ, заместитель 
главы Минпромторга Васи-
лий ШПАК и др.

По информации Россель-
хознадзора, ежегодный объ-
ем перевозимой в личном 
багаже пассажиров икры 
превышает 500 тонн. Для 
производства такого объема 
икры браконьерами ежегод-
но уничтожалось более 15 
тыс. тонн сырца лососей. По 
минимальным оценкам, еже-
годный ущерб составляет 
более 15 млрд рублей. Со-
гласно данным Росрыболов-
ства, доля икры нелегального 
происхождения составляет не 
менее 10% от общего объема 
производства такой продук-
ции. В 2021 г. было выявле-
но более 6 250 нарушений, 
связанных с незаконной до-
бычей лососевых видов рыб, 
при этом изъято было более 
31,2 тонны продукции, при-
водит данные пресс-служба 
камчатского правительства.

Владимир Солодов под-
держал необходимость вне-
дрения комплекса мер по 
ограничению вывоза лососе-
вой икры из региона, а также 
новых технологий для повы-
шения ее прослеживаемости. 
По мнению главы региона, 
маркировка позволит пере-
крыть канал перевозки кон-
трафактной продукции и со-
хранить ценные биоресурсы.

«К сожалению, не про-
работан механизм реального 
контроля за провозом икры 
более 10 кг: в законе не уда-
лось прописать меры ответ-
ственности за нарушение 
данного ограничения. Сейчас 
мы проводим консультации 
с Министерством внутренних 
дел, Россельхознадзором и 
Министерством транспорта по 
выработке технологий реали-
зации данного закона непо-
средственно в аэропортах, — 
рассказал один из авторов 
этого закона, депутат Госду-
мы Сергей Лисовский. — Но у 
нас есть время: закон вступа-
ет в силу с ноября 2022 года, 
поэтому, согласовав нашу 
общую позицию с правитель-
ством, мы будем готовы в 
сентябре-октябре внести до-
полнительные поправки для 
уточнения. В тоже время сей-
час мы приняли закон <...>, 
чтобы дать отрасли сигнал — 
провоз в личном багаже икры 
и в перспективе морепродук-
тов будет ограничен».  

ДЛЯ КАМЧАТКИ 
УЗАКОНИЛИ 
ЭКСПЕРИМЕНТ ПО ИКРЕ
Президент подписал закон, ограничивающий 
вывоз авиатранспортом немаркированной 
лососевой икры с территории Камчатского 
края. С ноября с собой можно будет брать  
не более 10 кг такого деликатеса.
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ДАЛЬРЫБВТУЗ ПРЕДЛОЖИЛ НОВУЮ ПРОГРАММУ 
ДЛЯ ПОДГОТОВКИ ОТРАСЛЕВЫХ УПРАВЛЕНЦЕВ

Всегда нелегко внедрять новшества, однако Дальрыбвтуз  
идет в ногу со временем и в этом году открывает набор  
на новую перспективную программу в рамках направления 
«Промышленное рыболовство». Об актуальных запросах рыбного 
промысла и роли современного образования при решении 
поставленных отраслью задач Fishnews рассказала завкафедрой 
«Промышленное рыболовство» Светлана ЛИСИЕНКО.

— В этом учебном году 
в Дальрыбвтузе появилась 
новая образовательная про-
грамма магистратуры в рам-
ках направления 35.04.08 
«Промышленное рыболов-
ство». Светлана Владими-
ровна, каковы причины та-
ких нововведений и что они 
в себя включают?

— На протяжении послед-
них лет мы реализовывали 
в рамках направления маги-
стратуры «Промышленное 
рыболовство» проверенную 
годами классическую для 
этой сферы образовательную 
программу — «Процессы и 
системы промышленного ры-
боловства». Утвержденный 
приказом Минтруда России 
от 8 ноября 2020 года № 712н 
новый профессиональный 
стандарт «Специалист по до-
быче (вылову) и обработке во-
дных биологических ресурсов 
на судах рыбопромыслово-
го флота» обозначил новую 
компетенцию организаци-
онно-управленческого уров-
ня — «Управление техноло-
гическим процессом добычи 
(вылова) водных биологиче-
ских ресурсов рыбодобываю-
щей организации».

Этот стандарт включает в 
себя трудовую функцию по ор-
ганизации производственной 
деятельности рыбодобываю-
щей компании в соответствии 
с ее стратегией развития 
добычи (вылова) и обработ-
ки биологических ресурсов 
на судах рыбопромыслово-
го флота. Кроме того, в нем 
определены наименования 
должностей названного уров-
ня руководителей предпри-
ятия, обозначены требования 
к их образованию — уровень 
магистратуры по направле-
нию 35.04.08 «Промышленное 
рыболовство».

Все это не стало для нас не-
ожиданностью, т.к. область и 
сфера профессиональной де-
ятельности «промышленное 
рыболовство» уже достаточ-
но давно являются комплекс-
ными и междисциплинар-
ными, затрагивающими все 
процессы рыбопромысловой 
деятельности добывающих 
судов. В этом ключе мы уже 
много лет готовим наших вы-

пускников, обладающих про-
фессиональными компетен-
циями, выходящими за рамки 
традиционного восприятия 
промышленного рыболовства 
отраслевым сообществом 
как исключительно способа 
добычи водных биоресурсов, 
осуществляемого на промыс-
ловой палубе.

Поэтому после обсужде-
ния у себя на кафедре мы ре-
шили разработать еще одну 
программу. Называется она 
«Организация и управление 
производственно-техноло-
гической деятельностью на 
судах рыбопромыслового 
флота».

Программа действитель-
но инновационная, неша-
блонная. Время идет, по-
являются новые задачи, и 
мы стараемся не отставать, 
делать что-то новое и пред-
лагать это отрасли с целью 
развития компетенций ее ка-
дрового потенциала.

Имеющийся сегодня ры-
бопромысловый флот, его 
техническая и технологи-
ческая оснащенность вы-
двигают новые требования 
к уровню образованности 
специалистов. В последнее 
время во многих технологи-
ческих областях промышлен-
ности наблюдается возрас-
тание роли специалистов, 
обладающих междисципли-
нарными знаниями и уме-
ниями. Это и стало для нас 
решающим в создании такой 
образовательной програм-
мы. Мы не хотим отставать от 
наиболее продвинутых про-
мышленных областей.

— Что принципиально 
нового предлагает образо-
вательная программа «Ор-
ганизация и управление 
производственно-техноло-
гической деятельностью на 
судах рыбопромыслового 
флота»? Каковы ее главные 
особенности, отличия от 
тех программ, которые уже 
реализуются?

— Принципиально новым, 
безусловно, является ее меж-
дисциплинарность как осно-
ва комплексного подхода к 
составу дисциплин учебного 
плана. Он включает в себя 

как традиционные для про-
мышленного рыболовства 
дисциплины, создающие ос-
нову направления, так и дис-
циплины технологические и 
организационно-управленче-
ские, определяющие ее про-
фильную направленность. 
Например, «Организация 
промыслово-технологической 
деятельности на судах рыбо-
промыслового флота», «Мето-
ды контроля качества водных 
биоресурсов, полуфабрика-
тов и готовой продукции», 
«Технологии обработки во-
дных биоресурсов на промыс-
ловых судах», «Контроль и 
учет сырья, полуфабрикатов и 
готовой продукции из водных 
биоресурсов», «Комплексные 
инновационные технологии 
добычи и обработки водных 
биоресурсов на судах рыбо-
промыслового флота», «Стра-
тегии развития добычи (выло-
ва) и обработки биоресурсов 
на судах рыбопромыслового 
флота», «Производство непи-
щевой и технической продук-
ции из водных биоресурсов 
в промысловых условиях», 
«Повышение эффективности 
промыслово-технологической 
деятельности рыбодобыва-
ющих судов», «Нормативно-
техническое обеспечение 
производственных процес-
сов» и т.д.

Реализация такой про-
граммы потребовала ком-
плексности и в формиро-
вании преподавательского 
состава. У Дальрыбвтуза 
сегодня есть достаточный на-
учно-педагогический потен-
циал, обладающий высоким 
уровнем профессиональных 
компетенций. Помимо про-
фессионалов в области про-
мышленного рыболовства, 
он включает высококлассных 
специалистов в области тех-
нологии продуктов питания, 
стандартизации и управле-
ния качеством продукции.

Для поддержания связи с 
рыбопромышленными пред-
приятиями Дальнего Востока 
мы, конечно, планируем при-
влекать к реализации про-
граммы, проведению мастер-
классов по актуальным темам 
и специалистов-практиков. 
Также предполагаем сотруд-

ничество с Тихоокеанским 
филиалом ВНИРО (ТИНРО).

— На какие должности 
могут претендовать те, кто 
освоит новую образова-
тельную программу Даль-
рыбвтуза?

— Практически на все ру-
ководящие должности. Са-
мое главное здесь понять, 
что такое руководство. Это 
получение обратной связи и 
воздействие на управленче-
скую систему, решение воз-
никающих вопросов в самых 
разных ситуациях. Тут важ-
но отвечать на появившуюся 
проблему квалифицировано, 
профессионально и грамотно. 
Разбираться, почему так про-
исходит, и на основе этого вы-
носить взвешенное решение.

Если перечислять основ-
ные должности, то это, напри-
мер, заместитель директора, 
заместитель руководителя, 
главный технолог — все они 
относятся к тому уровню, на 
который и рассчитана наша 
новая программа.

— Не так давно старто-
вала приемная кампания. 
Как вам кажется, кому мо-
жет быть интересна учеба в 
магистратуре по этому на-
правлению?

— Основная категория, 
кого мы планируем при-
влекать, — это управленцы 
среднего и высшего звеньев. 
Уровень магистратуры пред-
усматривает освоение имен-

но организационно-управлен-
ческих компетенций, тогда 
как бакалавриат — это все-
таки знания по большей части 
эксплуатационные.

Естественно, что наши 
ребята, которые закончи-
ли бакалавриат в этом году, 
хотят в большинстве своем 
продолжить обучение в маги-
стратуре. Мы рады видеть и 
выпускников других вузов. Но 
главным образом сегодня мы 
говорим о тех, кто работает 
на производстве и по каким-
то причинам нуждается в до-
полнении своих знаний и на-
выков. Например, у человека 
есть высшее образование, но 
оно не профильное — не про-
мышленное рыболовство, а, 
допустим, юридическое, эко-
номическое или даже геолого-
разведочное.

— То есть магистратура 
полезна не только студен-
там, которые не так давно 
закончили бакалавриат, но и 
уже вовсю занятым на про-
изводстве специалистам?

— Конечно! Знаете, по 
молодости люди всякие про-
фессии получали, а потом так 
сложилось, что они волею су-
деб или по совету родителей 
оказались в рыбной отрасли. 
И сегодня такой человек зани-
мается в своей организации, 
допустим, управленческими 
вопросами, но у него не хва-
тает уровня подготовленно-
сти, нет нужных компетенций, 
нет профиля. Выполняя еже-

Светлана ЛИСИЕНКО
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дневно трудовые функции, он 
наверняка на практике знает, 
что и как необходимо делать, 
но, как мы все понимаем, 
практика без теории глуха.

— Если мы говорим о тех 
людях, которые уже имеют 
практический опыт работы 
на предприятии, то какие 
полезные навыки они смо-
гут получить после оконча-
ния такой программы?

— Мы знаем, что сегодня в 
отрасли не хватает профиль-
ных управленцев, особенно 
управленцев высшего звена. 
К примеру, человек работает 
на крупном рыбодобывающем 
предприятии, да, в свое время 
он закончил государственное 
муниципальное управление, 
но в тонкостях рыболовного 
промысла разбирается мало. 
Для этого в Дальрыбвтузе 
второй год действует про-
грамма переподготовки для 
менеджеров, руководителей. 
Здесь мы выдаем диплом о 
профпереподготовке: это про-
филизация в ту отрасль, в ко-
торую человек погружен в на-
стоящий момент.

Новую программу маги-
стратуры, которую мы запу-
скаем в текущем году, я тоже 
расцениваю как профилиза-
цию в общность промыслово-
технологической деятельно-
сти. В ней все тонкости тесно 
переплетены между собой. 
Поэтому, конечно, свою дея-
тельность обязательно нужно 
подкрепить теоретическими 
знаниями о сфере, которую 
обслуживает предприятие. 
Ну и конечная цель — ди-
плом: это позволит человеку 
уже четко претендовать на 
получение управленческих 
должностей.

— Расскажите под-
робнее о вопросах посту-
пления. Какие тонкости, 
связанные с набором на 
эту программу, вы можете  
выделить?

— При поступлении в ма-
гистратуру требования от-
личаются от системы ЕГЭ. 
Все-таки здесь речь идет о ка-
тегории людей, уже имеющих 
высшее образование (еще 
раз отмечу — любое высшее, 
необязательно профильное). 
Поэтому нам важен диплом 
претендента и результаты 
вступительных испытаний.

Более детально с про-
граммой вступительных ис-
пытаний можно ознакомиться 
на сайте Дальрыбвтуза. Есть 
возможность подать докумен-
ты и в электронном формате.

Важно также обратить вни-
мание на то, что Министерство 
науки и образования в этом 
году увеличило количество 
бюджетных мест в магистра-
туре по естественно-научным 
и техническим направлениям, 

что характеризует уровень их 
востребованности. Поэтому 
буквально в июне мы смогли 
добавить бюджетных мест и у 
себя: на сегодняшний день за-
планировано около 7–8 таких 
мест на каждую программу 
направления «Промышлен-
ное рыболовство».

Конечно, остается возмож-
ность платного обучения. Это 
могут быть и целевые квоты, 
когда предприятие отправля-
ет к нам своего сотрудника, 
оплачивая его учебу.

— Какие условия вы мо-
жете предложить работаю-
щим студентам, чтобы ми-
нимизировать проблемы, 
связанные с отрывом от 
производства?

— Мы предлагаем обуче-
ние в двух форматах: очном 
(2 года) и заочном (2,5 года). 
И здесь, как говорится, не 
было бы счастья, да несча-
стье помогло: пандемия ока-
залась для всех серьезной 
проверкой на прочность и 
простимулировала переход 
на дистанционные техноло-
гии. Так что тот страшный 
год, можно сказать, нас под-
готовил. Сейчас мы можем 
пользоваться различными 
дистанционными образова-
тельными технологиями. Ак-
тивно для этого готовится и 
внутренняя среда (виртуаль-
ные личные кабинеты), по от-
дельным направлениям раз-
рабатываются кейсы.

Также наш вуз старается 
индивидуализировать про-
цесс обучения, то есть сде-
лать его максимально удоб-
ным. Мы помогаем составить 
индивидуальную траекторию, 
в том числе и тем, у кого ра-
бота непосредственно связа-
на с морем. К нам приходит 
много таких специалистов, и 
мы всегда готовы пойти им 
навстречу, потому что пони-
маем их привязку к путинам, 
обязанности отправляться в 
море по расписанию. Все эти 
вопросы у нас уже давно ре-
шаются — в приоритете для 
человека должна оставать-
ся его профессиональная  
деятельность.

— Если же говорить о 
недавно выпустившихся 
студентах, какие компании 
могут быть заинтересованы 
в специалистах, закончив-
ших новую программу? Или 
же какие компании захоте-
ли бы сотрудничать с вами, 
отправлять своих работни-
ков на подготовку?

— Мы выделили для себя 
19 предприятий, которые, соб-
ственно, являются нашими 
партнерами, в том числе и 
по бакалавриату, и любезно 
предоставляют нам возмож-
ность организовывать у себя 
практику для студентов. Это 

крупные игроки, за которыми 
будущее рыбной отрасли.

Если перечислять кон-
кретные организации, то это, 
например, «Сигма Марин Тех-
нолоджи», «Норебо», компа-
нии, входящие в Ассоциацию 
добытчиков минтая (АДМ): 
«Тихрыбком», «Курильский 
рыбак», Преображенская 
база тралового флота, На-
ходкинская база активного 
морского рыболовства и др.; 
члены Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Са-
халинской области.

Почти все они выстроили у 
себя идеологию по привлече-
нию молодых специалистов, 
и здесь я хочу особенно вы-
делить работу АДМ во главе 
с Алексеем БУГЛАКОМ. Си-
туация с нехваткой квали-
фицированных кадров в от-
расли очень сложная, даже 
катастрофическая. Компании, 
входящие в Ассоциацию до-
бытчиков минтая, уже давно 
берут на практику наших сту-
дентов, и многие выпускни-
ки Дальрыбвтуза работают 
у них. Так что в этом плане с 
АДМ у нас сложилось полное 
взаимопонимание.

Все это и сподвигло нас 
открыть новую программу. 
Мы следим за тенденциями, 
предполагаем, каков будет 
спрос, и выдвигаем свои 
предложения. Всегда сложно 
что-то внедрять впервые, но 
мы начинаем реализовывать 
новую программу, будем дви-
гаться вперед, приглашать 
кадры, делать акцент на до-
ступности обучения.

— С какими сложностя-
ми вы столкнулись при раз-
работке новой образова-
тельной программы?

— Вопросы, конечно, 
остаются: программа нестан-
дартная, связка промысло-
во-технологическая до сих 
пор не рассматривалась как 
единое целое (подготовка 
специалистов по добыче и по 
технологии всегда велась от-
дельно). Новая же программа 
магистратуры позволяет рас-
смотреть управление всем 
процессом в рамках одного 
судна. Ведь производствен-
ный технологический план 
формируется, прежде всего 
исходя из той объектно-сы-
рьевой базы, которую добу-
дут рыбаки.

— А где можно подроб-
нее познакомиться с новой 
программой?

— На официальном сайте 
Дальрыбвтуза. Также можно 
связаться напрямую с нашей 
кафедрой «Промышленное 
рыболовство» по телефону  
8 (423) 244-25-03.

Арина БУРЛАКОВА 
Владивосток

Анализ данных Росстата 
и Единой межведомствен-
ной информационно стати-
стической системы пока-
зал, что по итогам 2021 г. в 
организациях, относящихся 
к виду деятельности «Ры-
боловство и рыбоводство», 
среднемесячная зарплата 
составила 101,6 тыс. ру-
блей, сообщили Fishnews в 
пресс-службе Ассоциации 
судовладельцев рыбопро-
мыслового флота (АСРФ). 
Таким образом, рыбная от-
расль впервые преодолела 
планку оплаты труда в 100 
тыс. рублей.

В ассоциации отметили, 
что зарплата рыбаков в при-
брежных морских регионах 
значительно выше сред-
ней по отрасли. В секторе 
«Рыболовство» по этому 
показателю лидируют Ма-
гаданская область — 219,7 
тыс. рублей, Мурманская 
область — 208,7 тыс. рублей 
и Ненецкий автономный 
округ — 165,5 тыс. рублей. 
В топ-10 также вошли Ха-
баровский край, Архангель-
ская область, Камчатский 
край, Сахалинская область, 
Приморский край, Чукот-
ский автономный округ и 
Калининградская область.

АСРФ прогнозирует 
дальнейший рост зарплат 
рыбаков при условии об-
новления флота. «Уровень 
заработной платы в отрас-

ли во многом определяется 
эффективностью морских 
рыбопромысловых судов, 
которые обеспечивают свы-
ше 90% российских уловов 
и перерабатывают на борту 
четыре пятых выловленной 
в стране рыбы. Но сегодня 
это в основном неразделан-
ная или обезглавленная по-
трошеная рыба. При росте 
выпуска продукции глубокой 
переработки, как это пред-
усмотрено на строящихся 
под инвестиционные квоты 
судах, оплата труда моряков 
также будет расти», — вы-
сказал мнение президент 
АСРФ Алексей ОСИНЦЕВ.

Еще одним позитивным 
для рынка труда аспектом, 
связанным с обновлением 
флота, он назвал увеличе-
ние потребности в квалифи-
цированных специалистах 
для современных высоко-
технологичных судов. «Поч-
ти 2700 таких рабочих мест 
в ближайшие годы будет 
создано на 20 крупнотон-
нажных траулерах-процес-
сорах, которые строятся 
для участников АСРФ — 
РРПК и «Норебо», обеспе-
чивающих сегодня более 
половины инвестиций в от-
расли», — подчеркнул руко-
водитель ассоциации.

Информацию по зара-
ботным платам, предостав-
ленную АСРФ, смотрите в 
прикрепленном файле. 

РЫБАКИ — В ТОПЕ 
ЗАРПЛАТ  
В ПРИБРЕЖНЫХ 
РЕГИОНАХ

По информации АСРФ, рыболовство 
впервые вошло в число отраслей,  
в которых среднемесячная зарплата 
превышает 100 тыс. рублей. Речь идет, 
прежде всего, об уровне оплаты труда 
экипажей морских рыбопромысловых 
судов, подчеркнули в ассоциации.



Экспериментальный уча-
сток марикультуры в бухте 
Козьмина работает с 2012 г. 
Сам он небольшой — менее  
7,5 га, основная цель 
РВУ — отслеживание эко-
логической ситуации возле 
нефтеналивного термина-
ла. «Очень наглядно полу-
чается показать: животные, 
характерные для местной 
экосистемы, биотопа, рядом 
с терминалом чувствуют 
себя хорошо. Участок рабо-
тает уже 10 лет, за это время 
сменилось много поколений 
моллюсков и крабов», — от-
метила начальник участка 
Елена КОСТИНА.

Товарные объекты — 
приморский гребешок и ти-
хоокеанская мидия. Кроме 
того, по программе биомо-
ниторинга на участке ведут-
ся наблюдения за серым и 
черным морскими ежами 
и камчатским крабом: их 
молодь охотно садится на 
садки с гребешком, полу-
чая там питание и защиту от 
естественных врагов.

С 2016 г. «Транснефть — 
Порт Козьмино» реализует 
программу искусственного 
воспроизводства водных 
биоресурсов за счет соб-
ственных средств. Ежегод-
но за пределы участка вы-
пускают 10 тыс. годовиков 
гребешка. Очередную такую 
высадку провели 30 июня.

Посадочный материал из 
пары контрольных садков 
пересчитали и взвесили в 
присутствии сотрудников 
Приморского территори-
ального управления Росры-
боловства, находкинского 
отдела экологии и природо-
пользования.

Затем с акватории участ-
ка были извлечены еще не-
сколько садков с молодью 
гребешка. Моллюсков выпу-
стили подрастать за преде-
лы РВУ — в дикую морскую 
среду.

«Эта программа дей-
ствовала до 2021 года, мы 
ее полностью выполни-
ли. Затем компания при-
няла на себя аналогичные 

обязательства по выпу-
ску молоди гребешка до 
2030 года, — рассказала 
Fishnews начальник отдела 
экологической безопасно-
сти и рационального при-
родопользования «Транс-
нефть — Порт Козьмино» 
Наталья ВЫХОДЦЕВА. — 
Работу по повышению био-
разнообразия мы считаем 
очень важной. Надо думать 
о будущих поколениях — 
чтобы дети и внуки приняли 
от нас чистое красивое море 
с ценными биоресурсами».

Три года нефтепорт по-
полнял природные запа-
сы выращенной на своем 
участке молодью, но в 2019 
году начались сложности. 
Они были связаны с Адми-
нистративным регламентом 
Росрыболовства по предо-
ставлению госуслуги по 
заключению договоров на 
выполнение работ по искус-
ственному воспроизводству 
водных биоресурсов. До-
кумент не предусматривал 
использование собранного 
с собственных коллекто-
ров спата. На это обрати-
ло внимание Приморское 
теруправление ведомства, 
которое не стало согласо-
вывать предприятию выпуск 
собственного посадочного 
материала.

Компания обращалась 
в центральный аппарат 
Росрыболовства, предла-
гала рассмотреть вопрос 
о внесении изменений в 
нормативно-правовой акт. 
Поправки в итоге были вне-
сены: в регламент вписали 
«иные основания приоб-
ретения посадочного мате-
риала». Но теруправлению 
потребовалась детальная 
расшифровка.

Все это время нефтепорт 
был вынужден приобретать 
молодь гребешка для вы-
пусков в дикую природу. 
По словам Натальи Выход-
цевой, проблема решилась 
только в нынешнем году — с 
помощью Дальневосточно-
го союза предприятий мари-
культуры (ДВ СПМ).

«Я узнал про проблему 
случайно, когда компания 
искала поставщика молоди, 
причем не для высадки на 
своем участке, а для выпу-
ска в бухту. Пользователь 
РВУ не входит в наш союз, 
но меня, как главу отрасле-
вого объединения и члена 
Общественного совета при 
Росрыболовстве, эта ситу-
ация зацепила, — подчер-
кнул председатель ДВ СПМ 
Роман ВИТЯЗЕВ. — Как же 
так: организация сама про-
являет инициативу, занима-
ется “экологической благо-
творительностью”, помогает 
восполнять природные за-
пасы и при этом не может 
использовать собственного 
гребешка? В итоге совмест-
но с Федеральным агент-
ством по рыболовству мы 
решили вопрос, теруправле-
ние согласовало заявку».

Руководитель союза вы-
разил надежду, что боль-
ше у компании не будет 
трудностей с использова-
нием собственной молоди 
и инициативу терминала 
по пополнению природных 
запасов ценных   гидроби-
онтов  подхватят другие  
организации.

«Это как раз та ситуация, 
когда бизнес надо всячески 
поддерживать, а не бить ему 
по рукам», — резюмировал 
Роман Витязев.

В тот же день сотрудники 
компании провели высадку 
молоди непосредственно на 
участок. Из садков на дно 
переселили 74 тыс. годови-
ков гребешка.

Алексей СЕРЕДА 
Приморский край

Аквакультура

16    7 (145) июль 2022

НЕФТЕПОРТ ПОПОЛНИЛ ЗАПАСЫ 
ГРЕБЕШКА В ПРИМОРЬЕ
Залив Находка в Приморском крае 
пополнился молодью гребешка — очередной 
ежегодный выпуск 10 тыс. штук провела 
компания «Транснефть — Порт Козьмино». 
Это мероприятие стало особенным: впервые 
за четыре года предприятию разрешили 
использовать свой посадочный материал.

Участок расположен рядом с нефтеналивным терминалом 

Молодь из двух контрольных садков тщательно пересчитали 

Годовалые гребешки пополнили природную популяцию 
бухты Козьмина
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Специалисты Терско-Ка-
спийского филиала Главрыб-
вода устроили 5 июля «вы-
пускной» для молоди русского 
осетра. Крошечные рыбки, 
весом буквально по 2–3 грам-
ма, отправились в рыбоход-
ные каналы, которые ведут в 
Сулакскую бухту и дальше в 
открытое море. Мальков вы-
растили по госзаданию на 
Мехтебском рыбоводном за-
воде, который наряду с еще 
четырьмя предприятиями вхо-
дит в состав филиала.

В выпускных мероприяти-
ях приняли участие зампред 
правительства Дагестана 
Нариман АБДУЛМУТАЛИБОВ, 
руководитель Северо-Кав-

казского теруправления 
Росрыболовства Магомед 
ДЖАФАРОВ, представители 
республиканского комитета по 
рыбному хозяйству, ветслуж-
бы и других ведомств.

Как рассказали Fishnews 
в филиале, пополнением за-
пасов русского осетра завод 
занимается уже четвертый 
год — в соответствии с ре-
комендациями отраслевой 
науки. После запуска гидроэ-
лектростанций и гидроузлов 
на реках Терек и Сулак рыба 
фактически потеряла воз-
можность проходить к есте-
ственным нерестилищам в 
этих водоемах. В результате 
осетровые терской и сулак-

ской популяций оказались на 
грани уничтожения. Искус-
ственное воспроизводство 
позволило начать восстанов-
ление этих запасов.

По словам начальника 
Терско-Каспийского филиа-
ла Арипа АБДУЛАЕВА, еже-
годная прибавка в 200 тыс. 
экземпляров обеспечивает 
пополнение стад осетровых, 
что подтверждается данными 
мониторинга. Северо-Кав-
казское ТУ Росрыболовства 
также отмечает прирост чис-
ленности сеголеток русского 
осетра в Северном Каспии в 
последние годы.

«Растет доля особей от 
двух до пяти лет, это говорит о 

пополнении запасов в целом. 
Доказывают это также наблю-
дения пользователей водных 
биоресурсов и контролирую-
щих органов. Все чаще встре-
чаются чалбыши (молодые 
особи осетровых размером 
40–50 см. — Прим. ред.)», — 
добавил Магомед Джафаров.

Количество молоди, кото-
рое филиал выпускает в рам-
ках госзадания в акваторию 
Каспийского моря, позволя-
ет рассчитывать на возврат 
(правда, спустя 10–12 лет) бо-
лее 3 тыс. взрослых осетров. 
Кроме того, рыбоводный за-

вод продолжает формиро-
вать собственное ремонтно-
маточное стадо осетровых 
видов рыб.

«В среднем выживае-
мость молоди в естественной 
среде достигает 1%, но у нас 
в Дагестане благоприятные 
природно-климатические ус-
ловия, будем надеяться, что 
процент будет выше», — про-
комментировал выпуск На-
риман Абдулмуталибов. По 
его словам, главной задачей 
является восполнение эколо-
гического и природного рыб-
ного баланса. 

В ДАГЕСТАНЕ ВОССТАНАВЛИВАЮТ 
ПОПУЛЯЦИЮ РУССКОГО ОСЕТРА
В Каспийское море отправились 200 тыс. мальков русского осетра, 
выращенных на Мехтебском рыбоводном заводе в Дагестане. 
Искусственное воспроизводство помогает сохранить популяции 
осетровых, лишенные прохода к естественным нерестилищам  
на реках Терек и Сулак.

Арктика является местом 
обитания около 20 000 видов 
живых организмов, часть из 
которых занесена в Красную 
книгу. Однако проблема, свя-
занная с загрязнением Се-
верного Ледовитого океана 
пластиком, пагубно влияет 
на всю экосистему в целом. 
В последние десять лет угро-
за морскому и прибрежному 
биоразнообразию приобрела 
особое значение. Подробно 
этот вопрос обсудили в Ар-
хангельске на конференции, 
посвященной проблеме пла-
стиковых отходов на терри-
тории Арктики, в рамках сек-
ции «Сохранение и развитие 
морских и прибрежных экоси-
стем: проблема микропласти-
ка в Арктике».

На сегодняшний день этот 
регион столкнулся сразу с дву-
мя масштабными вызовами: 
глобальное потепление и про-
мышленное загрязнение. Та-
кое положение дел представ-
ляет угрозу для всех живых 
организмов, которые встреча-
ются в этой части Земли. При 
этом, как отмечает проректор 
Государственного универси-
тета морского и речного фло-
та имени адмирала С. О. Ма-

карова Елена СМЯГЛИКОВА, 
работа со сложной биосисте-
мой Арктики требует большо-
го желания и усилий. В своих 
выступлениях специалисты 
выделили главные задачи, по-
ставленные на сегодняшний 
день научным сообществом, а 
также представили ряд реко-
мендаций, которые могут по-
мочь в дальнейших исследо-
ваниях Арктики и сохранении 
ее природы.

ИСТОЧНИКИ 
ЗАГРЯЗНЕНИЙ

Наблюдения за мусором, 
найденным в воде и на по-
бережье Арктики, показали, 
что одним из источников за-
грязнения может являться 
промышленное рыболовство. 
Так, по оценке доцента кафе-
дры геоэкологии, природо-
пользования и экологической 
безопасности, заведующей 
лабораторией Российского 
государственного гидроме-
теорологического универси-
тета Александры ЕРШОВОЙ, 
Охотское море занимает ли-
дирующее место по количе-
ству микропластика. При бо-
лее детальном анализе было 

выявлено, что там преимуще-
ственно встречаются именно 
микроволокна — продукты 
распада рыболовных сетей.

Ученые назвали и основ-
ные источники антропоген-
ного загрязнения: бытовой 
мусор (бутылки, упаковка, 
строительные отходы) и му-
сор с судов (канистры, кана-
ты, крепежные ленты), а так-
же различные предметы, 
имеющие отношение к про-
мышленному рыболовству 
(ящики, ведра, рыболовные 
сети, буи). Такие выводы 
были сделаны на основе из-
учения побережья архипела-
гов Баренцева моря.

Наиболее свободными от 
микропластика пока остаются 
Восточно-Сибирское море и 
море Лаптевых.

Заведующая лаборатори-
ей экологического монито-
ринга Государственного оке-
анографического института 
имени Н. Н. Зубова Мария 
ПОГОЖЕВА представила дан-
ные по количеству мусора, 
поступившего в Белое море 
с водами рек Северная Дви-
на и Онега в 2021 г. «Среди 
частиц антропогенного про-
исхождения наибольшее ко-

личество было представлено 
обработанным деревом, хотя, 
как правило, это пластик», — 
уточнила она.

МИКРОПЛАСТИК  
И ЖИВОТНЫЕ

На конференции подня-
ли и проблему «пластико-
вого рациона» различных 
животных. Исполнительный 
директор Центра морских ис-
следований МГУ имени М. В. 
Ломоносова (ЦМИ МГУ) Ни-
колай ШАБАЛИН назвал ос-
новной трудностью недоста-
ток информации о методах 
и фоновом распределении 
микропластика в Арктике. 
При этом нехватка данных 
осложняется отсутствием 
единых стандартов экологи-
ческого мониторинга. Одним 
из итогов экспедиций стала 
разработка методических 
рекомендаций для разреше-
ния этой проблемы.

Специалисты озвучили 
итоги последних наблюдений 
влияния микропластика на пи-
щевую цепь. Так, замначаль-
ника Управления научных ис-
следований ЦМИ МГУ Ольга 
КОНОВАЛОВА представила 
результаты экспедиции по 
изучению бентоса Печерско-
го моря. По ее словам, в 21% 
случаев в желудках исследо-
ванных организмов был обна-
ружен микропластик. «Самая 
большая частота встречаемо-

сти была у краба-опилио. И 
в целом у всеядных декапод 
встречаемость микропла-
стика гораздо выше», — от-
метила она. При этом анализ 
архивных данных за период 
2008–2018 гг. показал, что 
ситуация ухудшается: микро-
пластик в ЖКТ у различных 
животных стал встречаться 
чаще.

Повышенное внимание к 
проблеме загрязнения Аркти-
ки наблюдается как в России, 
так и за рубежом. В частности, 
по данным иностранных ис-
следователей, 49% рыб, взя-
тых для анализа, содержали 
микропластик.

Активное изучение во-
проса пластикового загряз-
нения экосистемы Арктики 
будет продолжаться. Нынеш-
няя конференция позволила 
оценить общую картину, од-
нако однозначные выводы 
по конкретным объектам и 
районам загрязнения пока 
делать сложно — сказыва-
ется отсутствие единой ме-
тодики. Ученые отметили 
необходимость дальнейше-
го отслеживания ситуации 
и сравнения между собой 
получаемых данных: мно-
гие участники конференции 
акцентировали внимание на 
важности сотрудничества и 
обмене опытом.

Арина БУРЛАКОВА

УЧЕНЫЕ РАССКАЗАЛИ ПРО «ПЛАСТИКОВЫЙ РАЦИОН» РЫБ
20 июня в Архангельске состоялась конференция по отходам  
и проблеме микропластика в Арктике. Каковы масштабы 
антропогенных загрязнений и какую роль в этом играет промышленное 
рыболовство, обсудили эксперты разных областей науки.



В прошлом году Влад-
моррыбпорт стал лидером по 
перевалке рыбопродукции в 
России, отметила заместитель 
коммерческого директора 
компании Татьяна Антипьева. 
Всего через порт прошло 507 
тыс. тонн продукции из во-
дных биоресурсов.

В мае мощности Владиво-
стокского морского рыбного 
порта пополнились новым хо-
лодильником. Комплекс рас-
считан на единовременное 
хранение 7140 тонн рыбных 
грузов. Принцип работы сле-
дующий: продукция на мор-
ских транспортных судах при-
бывает в порт, формируется 
на поддоны и портальными 
кранами подается на техно-
логический балкон, затем по 
воздушной галерее — к подъ-
емнику. Такой способ помо-
гает избежать отепления про-
дукции, рассказала предста-
витель порта.

В настоящий момент но-
вый холодильный комплекс 
запущен и готов принимать 
продукцию, в том числе и 
лосось нынешней путины. 
Но основной поток красной 
рыбы во Владивостоке тра-
диционно готовятся встре-
чать в августе-сентябре: в 
июле первые суда со свежи-
ми уловами только начинают 
подходить в порт.

При этом продолжает ра-
ботать и уже привычный для 
клиентов порта холодильник, 
рассчитанный более чем на 

15 тыс. тонн единовременно-
го хранения.

За последние два года 
портовики Приморского края 
увеличили холодильные 
мощности на 36,5 тыс. тонн 
единовременного хранения, 
весомый вклад в это внес 
и Владморрыбпорт, привел 
цифры президент Ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ.

Владивостокский морской 
рыбный порт действует по 
принципу кластера, вклю-
чающего холодильники во 
Владивостоке и Находке, 
новый морозильный склад 
строится также в подмо-
сковных Электроуглях.

Суммарно кластер рыбно-
го порта способен вмещать до 
55 тыс. тонн продукции из во-
дных биоресурсов. «Надеемся 
и дальше развиваться в этом 
направлении», — подчеркнула 
представитель компании.

Портовые предприятия, спе-
циализирующиеся на рыбных 
грузах в Приморье, работают в 
условиях достаточно жесткой 
конкуренции. Это побуждает 
расширять комплекс услуг, 
рассказала Татьяна Антипьева. 
Так, появился сервис по бунке-
ровке флота пресной водой. 
Создана структура лоцманской 
проводки. Планируется приоб-
рести рейдовый катер — для 
доставки членов экипажа и 
властей на рейд к борту судна 
и обратно на берег.

Участники конференции 
обратили внимание на пер-
спективы контейнерных пере-
возок. В дальнейшем имен-
но они будут основным на-
правлением, считает Татьяна 
Антипьева. В рыбном порту 
организован терминал по 
обработке рефконтейнеров. 
Он позволяет одновременно 
подключать до 1500 ТEU. В 
прошлом году в контейнерах 
была отправлена 181 тыс. 
тонн рыбной продукции.

Дополнительные возмож-
ности по хранению важны в 
том числе для лососевой пу-
тины, традиционно принима-
ющей широкие масштабы на 
Дальнем Востоке. Так, рыбаки 
Сахалинской области рассчи-
тывают на увеличение воз-
можных для освоения объемов 
горбуши. «Думаю, наши ком-
пании обратятся в том числе 
к предложенным возможно-
стям для размещения продук-
ции», — отметил президент 
Ассоциации рыбопромышлен-
ных предприятий Сахалинской 
области Максим КОЗЛОВ.

Он рассказал, что бизнес 
островного региона также ра-
ботает над развитием контей-
нерных перевозок. Например, 
такой проект реализуется на 
Кунашире.

В условиях «коронави-
русных» ограничений даль-
невосточная портовая ин-
фраструктура приняла на 
себя значительные объемы 
рыбопродукции. «Хотелось 

бы поблагодарить коллег из 
рыбного порта за эту рабо-
ту», — подчеркнул президент 
Ассоциации добытчиков мин-
тая Алексей БУГЛАК.

Строительство холодильни-
ков, площадок под рефконтей-
неры очень важно, в том числе 
в связи с ростом поставок мин-
тая на внутренний рынок. За 
2021 г. по России разошлось 
250 тыс. тонн минтаевой про-
дукции, в этом году ожидается 
прирост объемов, обратил вни-
мание руководитель АДМ.

На конференции была за-
тронута и тема перестройки 
логистических цепочек в ус-

ловиях санкций. По мнению 
Алексея Буглака, кризис на 
глобальном рынке морских 
перевозок также приведет к 
росту спроса на услуги рос-
сийской холодильной инфра-
структуры.

Представитель Владмор-
рыбпорта ответила на вопро-
сы о ситуации с контейнер-
ными линиями и подвижным 
составом. Татьяна Антипьева 
подчеркнула, что для пор-
та обработка рыбных грузов 
остается приоритетом.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Владивосток 
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КОНТЕЙНЕРЫ И НОВЫЙ ХОЛОДИЛЬНИК: 
КАК ВСТРЕЧАЮТ РЫБУ В ПРИМОРЬЕ
О возможностях Владивостокского морского 
рыбного порта на конференции Fishnews Online 
рассказала представитель компании Татьяна 
АНТИПЬЕВА. Во встрече участвовали руководители 
рыбохозяйственных ассоциаций из разных регионов.

Новый холодильный комплекс Владморрыбпорта 
готов принимать продукцию 

Участники конференции Fishnews Online

В июне по железной дороге 
из Приморского края ушло 66 
тыс. тонн рыбной продукции 
(+30% к показателю за ана-
логичный период прошлого 
года), сообщили Fishnews в 
пресс-службе Дальневосточ-
ной железной дороги.

Основной объем рыбной 
продукции отгружен в адрес 
грузополучателей Москов-

ской области (18,1 тыс. тонн), 
Урала (15,3 тыс. тонн) и Сиби-
ри (16,8 тыс. тонн).

Всего с начала 2022 г. от-
правлено 354,6 тыс. тонн рыб-
ной продукции (+19,6% к ана-
логичному периоду прошлого 
года). При этом перевозка 
морепродуктов в контейне-
рах составила 265,9 тыс. тонн 
(+45,1%).

Экспортные отправки рыбы 
с железнодорожных стан-
ций Приморья в июне 2022 
г. составили 13,2 тыс. тонн. 
Из них в Китай отправлено  
12,4 тыс. тонн.

Общий объем экспортных 
перевозок морепродуктов 
по железной дороге с нача-
ла текущего года составил  
90,2 тыс. тонн.

ЛЬГОТНЫМ 
ПЕРЕВОЗКАМ  
ДОБАВЯТ ДЕНЕГ

Правительство распоряди-
лось направить дополнитель-
ные средства на субсидирова-
ние для льготных перевозок 
сельхозпродукции по железной 
дороге. На эти цели решено до-
бавить около 683 млн рублей.

Такая мера предусмотрена 
распоряжением правительства 
от 14 июля 2022 г. № 1916. В 
2022 г. из федерального бюд-
жета на эти цели уже направ-
лено 3,2 млрд рублей. Это 75% 
ранее предусмотренных в каз-
не ассигнований, отметили в 
пресс-службе кабмина.

«Дополнительное финан-
сирование позволит аграриям 
снизить транспортные расходы 
и увеличить поставки в регионы 
зерновых и масличных культур, 
овощей и рыбной продукции, 
минеральных удобрений. В об-
щей сложности объемы таких 
перевозок будут увеличены 
почти на полмиллиона тонн», — 
заявили в пресс-службе.

Напомним, механизм пред-
усматривает возмещение РЖД 
и Крымской железной дороге 
потерь в доходе, которые воз-
никли в результате установле-
ния льготных тарифов на транс-
портировку сельхозпродукции 
и продукции для организации 
сельхозпроизводства. 

ДВЖД ОЦЕНИЛА СТРУКТУРУ 
РЫБНЫХ ПЕРЕВОЗОК
С начала года по железной дороге из Приморского края отправилось более 
354 тыс. тонн рыбной продукции (+30% к показателю за аналогичный период 
прошлого года). Главным образом эти объемы перевозились в контейнерах.
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Сначала пандемия корона-
вируса, а затем антироссийские 
санкции не помешали «Колд 
Трейд» в полном объеме выпол-
нять все обязательства перед 
заказчиками, сообщил Fishnews 
генеральный директор компании 
Павел Клименко.

«Мы по-прежнему производим 
платежи европейским произво-
дителям — как за ранее разме-
щенные заказы, так и за новые. 
Несмотря на ограничения неко-
торых заводов, в июне мы поста-
вили испарительный конденса-
тор Baltimore (Бельгия) большой 
производительности нашему за-
казчику. Эта отгрузка в какой-то 
степени является их последней 
отгрузкой в Россию, поэтому, па-
раллельно мы заключили согла-
шение с производителем анало-
гичного оборудования в Испании. 
И конечно, мы продолжаем со-
трудничество с китайскими пар-
тнерами, которые стремятся за-
нять освободившиеся ниши», — 
отметил Павел Клименко.

Конденсатор Baltimore (Бель-
гия) предназначен для устройства 
системы холодоснабжения ком-
пании «Рыботорговая сеть» в го-
роде Кондопога (Карелия). Этому 
же заказчику передано и другое 
европейское оборудование, вклю-
чая компрессоры Howden (Шот-
ландия), а также германские элек-
тромоторы и теплообменники.

Одновременно «Колд Трейд» 
завершает комплектацию ком-
прессорных агрегатов на своем 
собственном производстве в Ка-
лининграде. «Частичная блокада 
Калининграда не препятствует по-
ставкам продукции нашего произ-

водства, поскольку она имеет ста-
тус «российское происхождение» 
и на нее не распространяются ев-
ропейские ограничения», — под-
черкнул собеседник Fishnews.

Он обратил внимание, что, на-
ряду с продолжающейся работой 
с европейскими поставщиками, 
для снятия рисков «Колд Трейд» 
предлагает своим заказчикам 
аналоги и альтернативное обору-
дование, изготовленное в странах 
Азии, в том числе Турции.

«С оборудованием и анало-
гами серьезных проблем нет, 
но сегодня можно отметить, что 
сроки доставки и таможенного 
оформления выросли и могут до-
стигать 3–4 недель. Пока не все 
логистические компании пере-
строились на новый лад», — рас-
сказал Павел Клименко.

«Колд Трейд» — компания в 
области холодоснабжения про-
мышленных предприятий. Пред-
лагает комплекс услуг, который 
включает все необходимые ра-
боты по объекту: подготовка тех-
нологического решения системы 

холодоснабжения, разработка 
проектной части, производство 
и поставка широкого спектра 
холодильного оборудования, 
монтаж, пусконаладка и сервис-
ное обслуживание холодильного 
оборудования.

На собственном предприятии 
в Калининграде производится 
следующее оборудование:

 промышленные компрессор-
ные агрегаты;

 емкостное оборудование;
 насосно-циркуляционные 

станции;
 насосные станции: вода/ 

гликоль;
 контроллеры управления и 

мониторинг;
 силовые щиты управления. 

ООО «Колд Трейд»
190000, Санкт-Петербург, ул. 
Галерная, д. 20, оф. 306
Тел.: +7 (812) 449-90-40
Тел./факс: +7 (812) 449-90-41
coldtrade.spb.ru
info@coldtrade.spb.ru

Павел КЛИМЕНКО:  
ВОПРЕКИ САНКЦИЯМ МЫ 
ВЫПОЛНЯЕМ ВСЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Несмотря на санкции, компания «Колд Трейд» продолжает поставки 
промышленного морозильного оборудования из Европы, рассказал 
генеральный директор Павел КЛИМЕНКО. При этом заказчику 
предоставляется возможность выбора аналогичного или альтернативного 
оборудования из стран, не участвующих в рестрикциях.
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В июле этого года Ассоци-
ация судовладельцев рыбо-
промыслового флота (АСРФ) 
получила сертификат, под-
тверждающий соответствие 
тралового промысла минтая 
в Восточно-Сахалинской под-
зоне стандартам устойчивого 
рыболовства Морского попе-

чительского совета (MSC). С 
начала года это уже третий 
район добычи минтая пред-
приятиями — участниками 
ассоциации, который успешно 
прошел MSC-сертификацию, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе АСРФ. Ранее объеди-
нение подтвердило соблюде-

ние требований к устойчиво-
му рыболовству на промысле 
минтая в Охотском и Беринго-
вом морях.

Кроме того, ассоциация  
продолжает процесс сертифи-
кации промысла минтая в ак-
ваториях Восточной Камчатки 
и Северных Курил. 

АСРФ РАСШИРИЛА ДЕЙСТВИЕ 
MSC-СЕРТИФИКАТА
Ассоциация судовладельцев рыбопромыслового флота подтвердила 
устойчивость добычи минтая в еще одном районе Дальневосточного бассейна. 
В зону действия MSC-сертификата добавлена Восточно-Сахалинская подзона.




